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ноВые реКорды
неСмотря на ВеСенние Погодные КатаКлиЗмы и дрУгие СельхоЗриСКи, 
КУбанСКие аграрии СноВа ПорадоВали большими Урожаями. еСть У региона 
и дрУгие доСтижения

более 600 мер ПоддержКи было оказано компаниям, которые получили право разместить 
знак качества «Сделано на Кубани» на своей продукции. Он был разработан в 2017 году, создание этого 
бренда стало первым шагом по защите интересов региона как производителя качественных продуктов. 
Первый конкурс «Сделано на Кубани» стартовал в январе 2018 года. Сегодня знаком качества обладают 
более тысячи товаров — от продуктов питания до сельхозтехники. Они прошли всестороннюю экспертную 
оценку и лабораторные исследования.

Специально для победителей конкурса на Кубани были разработаны различные преференции. Напри-
мер, Фонд микрофинансирования Краснодарского края выдал 15 займов под 2% годовых на приобретение 
сырья для производства и обновление оборудования.

В частности, в текущем году заем под 2% годовых взял кубанский производитель детского трикотажа. 
«Этот конкурс абсолютно бесплатный для участников. В ходе его подготовки и проведения мы слышали 
реальные, абсолютно объективные и конструктивные предложения от организаторов. В результате знака 
"Сделано на Кубани" удостоена большая часть нашей продукции»,— рассказали в компании.

Сотрудники центра поддержки экспорта помогли 67 победителям конкурса — проводили консультации, 
искали иностранных партнеров, организовывали участие в семинарах. Фонд развития бизнеса предоставлял 
инжиниринговые услуги, выступал поручителем по коммерческим кредитам, помогал с регистрацией товар-
ных знаков и в маркетинговых исследованиях. За четыре года этими услугами воспользовались 62 компании.

Еще 68 предприятий поддержал Фонд развития промышленности Краснодарского края. Учреждение 
помогало с разработкой программ повышения производительности труда, организацией участия в выстав-
ках. Выдало займы на модернизацию и замену оборудования производителям обуви, полимерной и картон-
ной упаковки, мебели, швейной продукции, лифтов и других товаров.

Кубанские производители отмечают, что получить знак качества «Сделано на Кубани» сегодня очень 
престижно. «Когда мы на всех своих рекламных материалах и в программе разместили его, мы услышали 
от наших клиентов слова восхищения, им было приятно, что они пользуются продуктом, который так высоко 
оценен»,— рассказали в кубанской IT-компании.

Напомним, в октябре были подведены итоги восьмого конкурса «Сделано на Кубани», жюри отмети-
ло около 200 товаров 78 производителей края. Наибольшее количество победителей — 116 — относятся 
к продовольственной группе, 36 — непродовольственной и 42 товара — производственно-технического 
назначения.

Виноградари КУбани собрали 180 тыс. тонн ягоды. Несмотря на сложные погодные условия, 
урожай винограда оказался всего на 7% ниже, чем годом ранее. Причиной снижения урожайности стал 
августовский циклон, из-за которого около 13,5 тыс. га виноградников — практически половина от всей их 
площади — пострадали. «От переизбытка влаги ягода лопалась, повышался риск развития заболеваний. 
Несмотря на это, наши аграрии смогли собрать достойный урожай — 180 тыс. тонн, всего на 7% меньше, 
чем в 2020 году»,— рассказали в министерстве сельского хозяйства Краснодарского края. Средняя уро-
жайность составила 90 ц/га. В числе лидеров оказались предприятия Темрюкского района, Анапы и Ново-
российска. В текущем году на Кубани планируется заложить 1,7 тыс. га новых насаждений.

роСт валового регионального продукта 
в Краснодарском крае в сравнении с пери-
одом январь—сентябрь прошлого года со-
ставил 9,8%. Об этом сообщила пресс-служба 
администрации региона. «Важный показатель 
восстановления экономики — предпринима-
тельская активность. Именно бизнес задает 
стабильность»,— отметил губернатор Крас-
нодарского края Вениамин Кондратьев. В крае 
зарегистрированы 269 тыс. малых и средних 
предприятий. С начала года количество пред-
принимателей малого и среднего бизнеса воз-
росло на 7,3% и составило 950 тыс. человек.

В КраСнодарСКом Крае завершился сев озимых 
культур. Всего под урожай 2022 года отвели около 1,8 млн га, 
из которых более 1,6 млн га засеяли пшеницей. Об этом рас-
сказал губернатор Вениамин Кондратьев, сообщает администра-
ция региона. Еще на 179 тыс. га засеяли ячмень, на 65,3 тыс. 
га — рапс, на 1,3 тыс. га — тритикале (гибрид ржи и пшеницы). 
Под будущий урожай использовали 417 тыс. тонн семян мест-
ного производства. Губернатор Вениамин Кондратьев отметил, 
что высокий урожай помогают получить качественные семена 
и обновление сельхозтехники, благодаря чему энергообеспечен-
ность агропредприятий составляет 198 л.с. на 100 га.

ноВым глаВой КраСнодара стал Андрей Алек-
сеенко. На заседании городской думы в его поддержку высказа-
лись 40 депутатов, присутствовавших на заседании. Еще шесть 
бюллетеней были погашены как неиспользованные. Об отказе 
от голосования заявили представители фракции КПРФ. 21 ок-
тября господин Алексеенко был назначен первым вице-мэром 
Краснодара. По уставу города он также исполнял обязанности 
мэра до проведения конкурса по выборам главы. В этот же день 
он подал документы на участие в конкурсе. Всего в конкурсе 
по выборам главы города участвовали 24 кандидата. В финал 
конкурса прошли пять человек. 
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КрУПнейшие молокоперерабатывающие предприятия 
Краснодарского края завершают подготовку к третьему этапу 
обязательной маркировки молочной продукции со сроком год-
ности до 40 суток. Он начнется 1 декабря. В «Агрокомплексе» 
им. Н.И. Ткачева на третьем этапе запустится 24 линии, сейчас 
в тестовом режиме работают постоянно 11 линий. На Коренов-
ском молочно-консервном комбинате начался монтаж щитов 
управления для оборудования. На Абинском маслосырзаводе 
уже полностью завершили оснащение всех производственных 
линий, сейчас там для повышения скорости линий с розливом 
молока изготавливаются дополнительные отбраковщики.
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С янВаря По Сентябрь 2021 года малый и средний бизнес Краснодарского края увели-
чил объем закупок на 11,6%, до 49 млрд руб. В 2020 году объем закупок краснодарских компаний составил 
43,9 млрд руб. Всего в России 100,9 тыс. компаний малого и среднего бизнеса заключили более 334 тыс. 
договоров на сумму 2,8 трлн руб. Наибольший прирост объема закупок за девять месяцев 2021 года про-
изошел у бизнеса Ненецкого автономного округа (232%), Амурской области (125,8%), Рязанской области 
(113,4%), Калмыкии (84,1%) и Удмуртии (64,1%).

КУбанСКий борщ победил в номинации «Кулинарное наследие» федерального конкурса гастро-
номических брендов «Вкусы России». Об этом сообщает администрация Краснодарского края. Помимо 
борща, регион представил на конкурс еще 11 гастрономических кубанских брендов: чай, овощи, ранний 
картофель, яблоки, мраморную говядину, таманские и геленджикские вина, вина «мысхако», адлерскую 
форель, черноморскую барабульку и дивноморскую ракушку. Всего на участие в конкурсе предприниматели 
и компании из 84 регионов страны подали 720 заявок. 

КраСнодарСКий ЗаВод германского производителя сельхозтехники «Клаас» разработает 
совместно с КАмАЗом решения по внедрению на свои комбайны двигателей российского производства. 
локализация производства двигателей является одним из обязательств по заключенному специнвесткон-
тракту. С 2023 года абсолютно все комбайны предприятия должны быть оснащены двигателями российско-
го производства. Их испытания проходят уже на протяжении четырех лет. Производиться двигатели будут 
в Набережных Челнах и поставляться в Краснодар, а также, возможно, в Германию и на другие заводы.

В 2021 годУ кубанским аграриям удалось собрать рекордный урожай зерна — более 
15,5 млн тонн (в 2020 году — 12,478 млн тонн). Основной культуры — озимой пшеницы собран 
максимальный валовой сбор за всю историю Кубани — 10 млн 612 тыс. тонн. Урожайность в те-
кущем году составила 63,7 ц/га (+14,3 ц/га к 2020 году). Продовольственного зерна 3–4 класса 
получено 90%, что на 3% больше 2020 года. Уборка озимого ячменя завершена с самым высоким 
результатом за последние 10 лет — собрано 1 млн 229 тыс. тонн этой культуры при урожайности 
61,8 ц/га. Также получен рекордный валовой сбор зернового гороха — 375 тыс. тонн при урожай-
ности 39,8 ц/га (242 тыс. тонн при урожайности — 32,3 ц/га в 2020 году). С хорошими показа-
телями завершена уборка и масличных культур. Рапса собрано 129 тыс. тонн, что выше уровня 
2020 года более чем на 25 тыс. тонн, подсолнечника — более 1 млн тонн.
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ЧиСленноСть наСеления Краснодара прибли-
жается к 1,7 млн жителей. Такую цифру показали результаты 
последней переписи населения. «Наш город сегодня стал до-
мом для 1,7 млн человек. А рост действительно рекордный. 
За последние 10 лет Краснодар вырос в два раза — ни один 
город в России не рос такими темпами»,— отметил мэр Андрей 
Алексеенко. По его словам, численность сопоставима с такими 
городами, как барселона, Варшава, будапешт или два Амстер-
дама. «Но все они к своим цифрам шли через десятки и сотни 
лет развития. Краснодар же совершил этот сумасшедший рывок 
всего за 10 лет»,— добавил господин Алексеенко.

админиСтрация Краснодарского края в 2023 году 
планирует разместить на бирже облигационный заем в объеме 
10 млрд руб. «У нас было около 30 млрд руб. заимствований 
в виде облигаций. На 2023 год мы планируем привлечение 
10 млрд руб., но будем смотреть на динамику доходов в бюджет. 
В этом плане мы консервативны. В последние годы было мно-
го непредсказуемых ситуаций. Объем доходов резко колебал-
ся»,— заявил первый вице-губернатор региона Игорь Галась. 
Это уже четвертый облигационный заем, который планируют 
привлечь власти Краснодарского края. Третий выпуск в объеме 
10 млрд руб. был размещен в ноябре 2019 года.

ЧереЗ ПУнКты пропуска Кубани экспортировали бо-
лее 26,2 млн тонн зерна. Общее количество стран-импортеров 
достигло 78. лидерами по объему поставок груза стали Иран, 
Турция, Египет, Саудовская Аравия и Сирия. Экспорт зерна 
через порты Краснодарского края в январе—августе 2021 года 
составил 19,3 млн тонн. Это на 1% меньше, чем за аналогичный 
период прошлого года.
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По предварительной оценке Краснодарстата, объем 
сельхозпроизводства в хозяйствах всех форм соб-
ственности на Кубани в январе–сентябре 2021 года 
в действующих ценах составил 314,7 млрд руб. Это 
на 10,9% больше, чем за аналогичный период про-
шлого года.

Как рассказал “Ъ-Кубань” министр сельского 
хозяйства Краснодарского края Федор Дерека, 
в текущем сезоне кубанским аграриям удалось со-
брать рекордный урожай зерна —  более 15,5 млн 
тонн (в  2020 году было 12,5 млн тонн). Валовой 
сбор озимой пшеницы стал максимальным за всю 
историю Краснодарского края —  10,6 млн тонн. 
Урожайность в  текущем году составила 63,7 ц/га 
(+14,3 ц/га к  2020 году). Продовольственного зер-
на 3–4-го класса получено 90%, что на 3% больше 
2020 года. Уборка озимого ячменя завершена с са-
мым высоким результатом за  последние 10 лет: 
собрано 1,2 млн тонн культуры, урожайность со-
ставила 61,8 ц/га.

На  конец августа 2021 года поголовье крупно-
го рогатого скота в  хозяйствах всех сельхозпро-
изводителей составило 552,8 тыс. голов: из  них 
коров —  214,5 тыс. голов; свиней —  666,7 тыс. 
голов; овец и  коз —  226,3 тыс. голов. В  структу-
ре поголовья скота по  категориям хозяйств доля 
индивидуального сектора составила: по  крупному 
рогатому скоту —  38,1%, свиньям —  5,4%, овцам 
и козам —  94,3%.

«Сравнивать текущий и  прошлый год будет 
не совсем справедливо, так как погодные условия 
были разные. По сути, сельскохозяйственный сезон 
еще не завершен —  в регионе продолжается убор-
ка фруктов, овощей, сахарной свеклы, закладка 
садов и виноградников. Но если говорить о пред-
варительных итогах, то этот год стал вполне благо-
приятным»,—  отмечает господин Дерека.

С  ним согласен руководитель практики управ-
ленческого консалтинга Группы «Деловой про-
филь» Олег Пахомов. «Сельское хозяйство края 
адаптировалось к  работе в  условиях коронави-
русной пандемии, обошла аграриев края и засуха, 
приведшая к потере 15% урожая в прошлом году. 
Немаловажным фактором, способствующим до-
стижению столь высоких показателей, является 
активное обновление парка сельхозтехники. Так, 
за 2016–2020 годы краснодарские аграрии приоб-
рели свыше 18 тыс. единиц техники на сумму более 
55 млрд руб.»,—  рассказал он.

По словам Федора Дереки, 2021 год стал одним 
из беспрецедентных по размерам государственной 
поддержки, объем которой составил 9,3 млрд руб. 
По  многим отраслям были открыты новые на-
правления субсидирования. В частности, произво-
дители зерновых культур получили более 1 млрд 
руб. на возмещение части затрат на производство 
и  реализацию зерновых культур. Существенные 
средства, отметил министр, были направлены 

на  развитие отечественного семеноводства, в  том 
числе на возмещение части затрат на приобретение 
гибридных семян сахарной свеклы отечественной 
селекции, а также элитное семеноводство.

«Важной региональной программой является 
предоставление субсидии на  проведение агрохи-
мического и   эколого- токсикологического обследо-
вания сельхозземель. В  области животноводства 
субсидии предоставлены на возмещение части за-
трат на приобретение кормов для молочного круп-
ного рогатого скота, на прирост численности молоч-
ных коров. Также в  2021 году выделены средства 
из  краевого бюджета в  размере 120 млн руб. 
на  поддержку собственного производства молока, 
реализованного или отгруженного на  собственную 
переработку»,—  добавил господи Дерека.

Полгода Плохая Погода Ключе-
выми факторами, оказавшими основное влияние 
на  сельскохозяйственный сектор, кубанские 
аграрии называют погодные условия. В частности, 
еще в  начале лета на  территории ленинградского 
и  Павловского районов градом повредило более 
10 тыс. га посевов различных сельхозкультур, 
в числе которых были подсолнечник, соя, пшеница. 
Позже, в начале августа, мезоциклон, в результате 
которого за трое суток выпала почти годовая норма 
осадков, причинил ущерб двум ключевым сельско-
хозяйственным отраслям края —  виноградарству 
и рисоводству.

«Оказались повреждены более 1 тыс. га вино-
градников, в основном в Темрюкском районе. В от-

расли рисоводства потери понесли 18 предприятий 
Славянского района. Около 13 тыс. га рисовых че-
ков буквально были затоплены, потери составили 
около 2 тыс. га»,—  рассказал глава минсельхоза 
Кубани Федор Дерека.

Однако, несмотря на  это, валовой сбор риса 
и  винограда оказался незначительно ниже про-
шлых лет. На начало ноября аграрии собрали более 
193 тыс. тонн винограда. Ожидается, что по итогам 
года с учетом личных подсобных хозяйств урожай 
янтарной ягоды превысит 210 тыс. тонн. Валовой 
сбор риса составил около 860 тыс. тонн.

Одним из наиболее пострадавших стало вино-
дельческое предприятие «Фанагория», и  урожай-
ность, и  валовой сбор в  котором оказались ниже 
среднемноголетних показателей. Как рассказал 
главный агроном ОАО «Фанагория- Агро» Николай 
мороз, помимо обильных дождей, на  это также 
повлияли низкие температуры в  зимний период, 
когда столбик термометра опускался до –23 граду-
сов. В целом потери урожая в этом году составили 
около 10%.

«Они были бы еще больше, если бы в августе 
стали бы мы дожидаться подхода нужных кондиций 
по зрелости и сахару, а не начали оперативно сбор 
винограда на спирты»,—  отметил он.

Из-за мезоциклона виноградарям «Фанаго-
рии» пришлось также ремонтировать поврежден-
ную шпалеру, восстанавливать смытую почву. 
В  компании надеются, что частично эти затраты 
будут возмещены из  краевого и  федерального 
бюджетов.

Впрочем, не  у  всех производителей ситуа-
ция оказалась настолько серьезной. По  словам 
гендиректора ПАО «Абрау- Дюрсо» Владимира 
маслаченко, в нынешнем году компании удалось 
собрать около 18 тыс. тонн винограда, что зна-
чительно превосходит прошлогодние показате-
ли. «Несмотря на  непогоду и  избыток ливневых 
дождей на  винодельне в  2021 году, качество 
винограда осталось высоким и  соответствовало 
всем необходимым требованиям для дальнейше-
го его использования в  производстве игристого 
вина»,—  заявил он.

По  мнению участников рынка, на  показате-
лях отразилась и  засуха 2020 года, в  результате 
которой озимые культуры ушли в  зиму в  плохом 
состоянии.

«многие семена просто не  взошли, так как 
посев осуществлялся в  сухую почву. Весной 
2021 года изреженные посевы покрылись ледяной 
коркой. А  в  начале сезона начались аномальные 
дожди. Хозяйства, чьи потери составляли более 
60%, пересевали озимые. Это спасло ситуацию, 
но незначительно. В результате по итогам сезона 
часть сельхозпроизводителей получила урожай-
ность меньше запланированной»,—  рассказал 
Илья Добренко, руководитель агрономической 
службы ГК «Шанс» (производитель средств за-
щиты растений).

ЗаКолоСилоСь
В КраСнодарСКом Крае ЗаВершаетСя СельСКохоЗяйСтВенный СеЗон. По мнению 
УЧаСтниКоВ отраСли, неСмотря на Сложные Погодные УСлоВия, он оКаЗалСя 
ВПолне благоПриятным для аграриеВ. АлЕКСЕй бЕляНИН

СраВниВать теКУщий 
и Прошлый год бУдет 
не СоВСем СПраВедлиВо, 
таК КаК Погодные УСлоВия 
были раЗные. По СУти, 
СельСКохоЗяйСтВенный СеЗон 
еще не ЗаВершен — В регионе 
ПродолжаетСя УборКа 
фрУКтоВ, оВощей, Сахарной 
СВеКлы, ЗаКладКа СадоВ 
и ВиноградниКоВ
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беЗ Селитры не раЗберешьСя 
Еще одним из основных стресс- факторов текущего 
года стал рост отпускных цен отечественных про-
изводителей минеральных удобрений, вызванный 
прошлогодним падением курса руб ля и  благопри-
ятной внешней конъюнктурой.

В июне 2021 года минсельхоз Кубани обратился 
в  федеральное министерство сельского хозяйства 
в связи со значительным ростом цен на удобрения. 
В частности, в мае аммофос (один из основных видов 
фосфорного удобрения) стоил 52,6 тыс. руб. за 1 тон-
ну, что в два раза дороже, чем год назад. Карбамид 
на тот момент подорожал на 38% (до 17,6 тыс. руб.), 
а сульфоаммофос —  на 96%, до 34,3 тыс. руб.

По  словам Станислава Кашубы (концерн «По-
кровский»), по некоторым позициям стоимость удо-
брений выросла в  1,5–2 раза, что, по  его словам, 
существенно отражается на  стоимости посевной 
2022 года.

В  октябре губернатор Краснодарского края 
Вениамин Кондратьев предупредил о  возможном 
росте цен на  сельхозпродукцию, произведенную 
в регионе. По его словам, повышение стоимости се-
литры на 50%, а также подорожание других удобре-
ний ставило под угрозу получение высоких урожаев 
в  крае в  2022 году. Тогда  же минсельхоз Кубани 
заявил, что у  региональных производителей есть 
проблемы и трудности с приобретением аммиачной 
селитры: договоры на  ее поставку заключались, 
но поставщики реализовали продукцию только ма-
ленькими партиями и завышали цены.

В итоге в начале ноября премьер- министр ми-
хаил мишустин объявил о решении установить кво-
ты на  вывоз азотных и  сложных азотсодержащих 
удобрений. Для азотных удобрений —  не  более 
5,9 млн тонн, для сложных —  не  более 5,35 млн 
тонн. Таким образом в  правительстве решили бо-
роться с ростом цен.

«Для российских производителей минераль-
ных удобрений внутренний рынок всегда был при-
оритетным. За  последние пять лет отечественный 
АПК практически удвоил потребление. В 2021 году 
потребность российского АПК в  минеральных 
удобрениях выросла на  13%, до  4,52 млн тонн 
в  действующем веществе. 97% этого объема уже 
поставлено аграриям. Экспортные квоты позволят 
повысить надежность обеспечения внутреннего 
рынка и  снять обеспокоенность аграриев относи-
тельно доступности минеральных удобрений под 
весенний сев»,—  заявлял исполнительный дирек-
тор Российской ассоциации производителей удо-
брений максим Кузнецов.

Впрочем, полагает Олег Пахомов («Деловой 
профиль»), замороженные под давлением прави-
тельства до  конца минувшего сельскохозяйствен-
ного сезона цены смогут вырасти на  15–18% уже 
к началу следующего сезона.

ВЗгляд В бУдУщее Тем не  менее 
прогнозы на будущий сельскохозяйственный сезон 
у аграриев и экспертов рынка скорее позитивные.

«Из-за накопления продуктивной влаги в этом 
году будущий сезон обещает быть благоприятным. 
Если в  прошлом сезоне посев осуществлялся 
в  сухую почву, то  на  сегодняшний день озимые 
вой дут в  зиму в  хорошем состоянии, сформиро-
вавшимися, то  есть прошедшими фазу кущения. 
Даже если летом 2022 года в Краснодарском крае 
будет засуха, то в почве уже накоплено достаточно 
продуктивной влаги, что будет способствовать ро-
сту и развитию культур. В случае наступления за-
тяжной весны это грозит ледяной коркой, которая 
при текущем хорошем состоянии посевов озимых 
не  представляет опасности, с  ней легко можно 
будет бороться»,—  комментирует Илья Добренко 
(ГК «Шанс»).

Владимир масловский («Абрау- Дюрсо») отме-
чает, что, по прогнозам синоптиков, зима обещает 
быть среднестатистической, в  отличие от  зимы 
и  весны 2021 года, которые были отмечены дож-
дями и  заморозками. По  его словам, в  будущем 
сезоне компания планирует увеличить площади 
виноградников.

«Уже осенью были высажены очередные 
100 га, в планах на следующий год —  посадка еще 
400 га. Также важная задача —  развитие системы 
капельного орошения виноградников, помогающей 
решить проблему увлажнения почвы в засушливые 
периоды. Сейчас общая площадь системы полево-
го орошения составляет около 300 га, планируем 
увеличить площадь еще на 50 га»,—  рассказал он.

Реализовывать крупные инвестиционные про-
екты в  будущем году планирует и  концерн «По-
кровский». Один из  них —  сад фундука в  ла-
бинском районе Краснодарского края. «В  течение 
2021–2022 годов мы расширим общую площадь 
ореховой рощи до 550 га, инвестиции на эти цели 
составят более 500 млн руб. Еще 250 млн руб. 
группа компаний вложит в организацию капельного 
орошения сада фундука. В  целом в  планах груп-
пы компаний в течение нескольких лет расширить 
площадь под этой сельскохозяйственной культурой 
до 1 тыс. га, на эти цели будет направлено в общей 
сложности около 1 млрд руб.»,—  сообщил управ-
ляющий агробизнесом ГК Станислав Кашуба.

2021 год Стал одним 
иЗ беСПрецедентных 
По раЗмерам гоСУдарСтВенной 
ПоддержКи, объем Которой 
СоСтаВил 9,3 млрд рУб. 
По многим отраСлям были 
отКрыты ноВые наПраВления 
СУбСидироВания

Олег Пахомов («Деловой профиль») считает, 
что в  будущем году сохраняются риски роста цен 
на минудобрения, что может сказаться на сокраще-
нии рентабельности земледелия края. «Кроме того, 
резкий скачок цен на  металлопрокат, отмеченный 
в  текущем году, повысил стоимость сельскохо-
зяйственной техники на  17–18%, что может стать 
серьезным препятствием на  пути модернизации 
парка сельхозтехники и внедрения аграрных техно-
логий»,—  добавляет он.

«Самое главное —  обеспечение продоволь-
ственной безопасности. Если говорить о  глобаль-

ных целях, то, конечно, это вопрос не одного года, 
а  ближайших трех-пяти лет. В  частности, нам не-
обходимо выполнять цели нашего профильного на-
ционального проекта "международная кооперация 
и экспорт" и тем самым выводить наш АПК на но-
вый качественный уровень. Есть задачи и в рамках 
достижения показателей Доктрины продоволь-
ственной безопасности —  здесь речь прежде 
всего о  развитии отечественного семеноводства 
и селекции. Для выполнения этих задач у нас есть 
все необходимые ресурсы, поэтому не сомневаюсь, 
что мы их выполним»,—  подчеркивает глава мин-
сельхоза Кубани Федор Дерека.

ПолеВые роботы Представители аграр - 
ного сектора считают, что поспособствовать раз-
витию сельскохозяйственной отрасли могло  бы 
более активное внедрение цифровых технологий. 
Как сообщал “Ъ”, в начале октября стало известно, 
что минсельхоз РФ запрашивает 50 млрд руб. 
до 2030 года из федерального бюджета на цифро-
визацию в сельском хозяйстве.

По мнению Олега Пахомова (ГК «Деловой про-
филь»), сегодня можно выделить два основных 
вектора цифровизации в  сельском хозяйстве. Во-
первых, цифровизация технологических процессов: 
от внедрения программного обеспечения в агробио-
логию, селекционную работу, генную модификацию 
до  применения цифровизированной сельхозтех-
ники, сенсоров, беспилотников в  производстве. 
Во-вторых, цифровизация сельскохозяйственной 
инфраструктуры, которая включает логистику, 
транспортировку, торговлю, мониторинги заявок 
и цен и др.

Эксперт считает, что основным препятствием 
на пути цифровизации АПК является высокая сто-
имость предлагаемых решений. «цифровизацию 
технологических процессов могут себе позволить 
преимущественно крупные агропромышленные 
объединения, обладающие достаточными ресурса-
ми для инвестиций. В  то  же время малый бизнес 
ограничен в  свободных средствах и  зачастую вы-
живает благодаря механизмам господдержки, ко-
торые пока не  предусматривают финансирование 
процесса цифровизации АПК»,—  говорит он.

При этом в Краснодарском крае есть достаточ-
но примеров эффективного внедрения цифровых 
технологий в сельхозотрасль. В частности, Новорос-

сийский зерновой терминал (входит в  «Деметра- 
Холдинг» группы ВТб) завершил проект по оптими-
зации приема зерна с  автомобильного транспорта, 
благодаря которому время разгрузки сократилось 
на  30%. Одним из  этапов его реализации стало 
внедрение сервиса электронной очереди для грузо-
виков. цифровая платформа позволяет комплексно 
управлять грузопотоком, прогнозировать загружен-
ность терминала и  аккумулировать всю информа-
цию о грузе по принципу единого окна. Вместе с за-
пуском специальной накопительной площадки для 
зерновозов рядом с терминалом это позволило су-
щественно улучшить транспортную ситуацию на го-
родских автомагистралях, отмечают в компании.

Гендиректор ООО  «ПХ  "лазаревское"» Кри-
стина Романовская отметила неизбежность и  не-
обходимость изменений «в самой консервативной 
отрасли».

«мы  решили за  свой счет построить систему 
и  пройти путь от  написанного печатными буквами 
на  листке бумаги отчета до  комплексной системы 
управления агробизнесом. Год назад мы интуитив-
но поставили перед собой цели цифровой транс-
формации, сейчас мы уже определенно понимаем 
стратегию модернизации. Наша главная цель —  
увеличение производительности, внедрение робо-
тизации, воспитание и развитие кадров с цифровы-
ми компетенциями в  отрасли. можно было ждать 
 каких-то изменений извне, что  кто-то разработает 
и предложит решения и даст нам их в руки. Но мы 
сами уже встали на этот сложный и дорогостоящий 
путь проб и ошибок, чтобы создать свою "серебря-
ную пулю" и стать лидерами в своей нише»,—  под-
черкнула она. n

ПредСтаВители аграрного 
СеКтора СЧитают, 
Что ПоСПоСобСтВоВать 
раЗВитию 
СельСКохоЗяйСтВенной 
отраСли могло бы более 
аКтиВное Внедрение 
цифроВых технологий 
КаК В технологиЧеСКие 
ПроцеССы, таК и В СельСКохо-
ЗяйСтВеннУю инфраСтрУКтУрУ

одним из оСновных СтреСС-факторов текущего 

года Стал роСт отпуСкных цен отечеСтвенных 

производителей минеральных удобрений
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Сад для крепкого орешка
ГК «Концерн "Покровский"» закладывает в Лабинском районе самый большой в Европе сад фундука

Стремительными темпами на Кубани растет  сад-рекордсмен, который имеет все шансы стать визитной карточкой аграрного сектора 
не только региона, но и России в целом. Сад фундука в станице Каладжинской — масштабный инвестиционный проект ГК «Концерн 
"Покровский"». До 2025 года группа компаний планирует расширить площадь ореховой рощи до 1000 га, на эти цели будет направлено 
в общей сложности около 1 млрд. рублей. 

Сад фундука на век 
Первые саженцы ореховой рощи в Лабинском районе 
Краснодарского края на землях агрофирмы «Родина» 
(входит в ГК «Концерн "Покровский"») были высаже-
ны в 2016 году на площади 61 га. В 2020 году был со-
бран первый урожай — 2,5 тонны орехов, а общая пло-
щадь сада фундука составила почти 300 га. В течение 
2021–2022 годов общая площадь ореховой рощи будет 
расширена до 550 га, инвестиции на эти цели составят 
более 500 млн руб. А к 2025 году сад Концерна «Покров-
ский» в станице Каладжинской станет рекордсменом 
в Европе — 1000 га.

«Мы уверены, что в рамках программы по импор-
тозамещению фундук — одна из самых перспективных 
сельскохозяйственных культур,— комментирует управ-
ляющий агробизнесом ГК «Концерн "Покровский"» 
Станислав Кашуба.— Промышленное производство 

орехоплодной продукции в России развито очень сла-
бо, 95% этой продукции импортируется из других стран. 
При этом спрос на орехи стабильно растет». 

В 2021 году урожай орехов — уже 6 тонн, а в целом 
плановая урожайность после выхода ореховой рощи 
на полную мощность, которую рассчитали агрономы 
концерна, составит три тонны с гектара. Собранный 
фундук фасуется  в полиэтиленовую пленку на Канев-
ском распределительном центре (также входит в ГК) 
и реализуется через торговую сеть «Магнит». А в пер-
спективе группа компаний планирует запустить на базе 
своего РЦ переработку орехов — лущение, обжарку, фа-
совку и продажу готового продукта. 

Производство фундука в России  — очень перспек-
тивная ниша, которая сейчас почти не занята, уверены 
в «Покровском». Однако это довольно сложное на-
правление, которое требует значительных долгосроч-
ных инвестиций. До 2025 года концерн направит на ре-
ализацию проекта 1  млрд  руб., срок выхода проекта 
на окупаемость составит 8–10 лет.

«Мы выращиваем тонкокорый, крупноплодный 
орех — именно такой наиболее востребован в конди-
терской отрасли. Живут и плодоносят деревья фундука 
120 лет. Реализация проекта ореховой рощи — это вклад 
концерна в будущее сельского хозяйства Кубани: наши 
внуки и правнуки будут щелкать фундук с деревьев, ко-
торые мы посадили»,— добавляет Станислав Кашуба. 

На сегодняшний день 95% фундука 
ввозится в Россию из-за рубежа — 
в основном из Азербайджана и Турции

Капельные технологии 
Помимо вложения в посадку ореховой рощи, «По-
кровский» намерен инвестировать 250 млн руб. в ор-
ганизацию капельного орошения сада. На эти средства 
будет построено водозаборное сооружение на реке 
Лаба, проложен магистральный трубопровод и уста-
новлен капельный полив. Строительство  сооружения 
начнется весной 2022 года, а уже через год система бу-
дет полностью готова на площади 370 гектаров. Далее, 
по мере закладки сада, капельным поливом оснастят 
и остальные участки.

«По сравнению с другими типами оро-
шения это гораздо менее энергозатратная 
технология, которая позволяет  не толь-
ко в несколько раз уменьшить расход 
воды, но и существенно повысить урожай-
ность — на 30–50% в зависимости от сорта. 
В среднем вложения в разработку и стро-
ительство системы капельного орошения 
окупаются за 1,5–2 года»,— поясняет глав-
ный агроном ГК «Концерн "Покровский"» 
Лидия Кухаренко. 

На протяжении нескольких лет группа 
компаний внедряет технологию капель-
ного орошения в разных сферах растени-
еводства. В 2021 году «Покровский» при-
обрел поливное оборудование на сумму 

почти 100 млн руб., это позволило увеличить площади 
под орошением в Каневском районе на 570 га. Сегод-
ня под капельным орошением выращиваются кукуру-
за и сахарная свекла. В планах группы со следующего 
года начать применение данной технологии при выра-
щивании сои, подсолнечники, рапса и других культур.

Инвестиции  ГК «Концерн "Покровский"» 
в развитие агробизнеса по итогам трех 
кварталов превысили 2,6 млрд руб.

«Сладкие» инвестиции

По прогнозу группы, EBITDA в целом по предприятиям концерна по итогам 
текущего года составит более 10 млрд руб. При этом за 9 месяцев 2021 года 
кредиторская задолженность «Покровского» сократилась на 20%. Хоро-
шие финансовые показатели достигаются на фоне активной инвестици-
онной политики группы компаний. В 2021 году в рамках инвестиционной 
программы «Покровский» продолжил развивать и другие крупные проек-
ты в агробизнесе, общий объем вложений в эти цели по итогам трех квар-
талов превысил 2,6 млрд руб.  Основное направление — это обновление 
парка техники и приобретение современного агротехнического оборудо-
вания. В модернизацию парка техники в этом году было вложено более 
1,4 млрд руб., закуплено более 230 единиц новой сельскохозяйственной 
техники, в том числе для работы на полях с сахарной свеклой.

«В связи с ожидаемым спадом производства сахарной свеклы в 2021 
году мы расширили на 30% посевные площади под сахарной свеклой 
и планируем собрать урожай более 1,6 млн тонн. Это позволит Концерну 
увеличить загрузку сахарных заводов собственным сырьем с 50% до 80% 
и существенно сократить зависимость от волатильности цен на рынке. 
К этому мы планомерно шли несколько лет: реконструировали предпри-
ятия, меняли севооборот, использовали все современные агротехнологии  
для увеличения урожайности.  Сейчас сахарная группа — один из флагма-
нов концерна на продовольственном рынке»,— отмечает директор по раз-
витию ГК «Концерн "Покровский"» Михаил Пак. 

В 2020 году группа компаний завершила пятилетний этап реконструк-
ции сахарных заводов. Общий объем инвестиций, вложенных в модерни-
зацию и техническое переоснащение трех предприятий, составил более 
4,2 млрд руб. Сейчас сахарные заводы концерна способны перерабатывать 
более 2 млн тонн свеклы в год (17 тыс. тонн в сутки), их совокупные произ-
водственные мощности составляют более 300 тыс. тонн сахара.

Помимо технического перевооружения и расширения посевных пло-
щадей, концерн использует ведущие научные разработки для увеличения 
урожайности сахарной свеклы. В 2021 году были закуплены системы ав-
томатического вождения компании Trimble — мирового лидера в области 
технологий автопилотирования, на сумму 50 млн руб. Как рассказал Миха-
ил Пак, благодаря их использованию в посевной кампании группа полу-
чила на своих полях идеально ровные посевы сахарной свеклы, что значи-
тельно облегчило процессы обработки и сбора урожая, а также позволило 
сократить потери при уборке на 10%. Кроме того, более 1000 га было выде-
лено под новую технологию КОНВИЗО. Это инновационная система контро-
ля сорной растительности в посевах, которая стала результатом совмест-
ной работы производителя семян сахарной свеклы KWS и производителя 
средств защиты растений Bayer. По данным KWS, ГК «Концерн "Покров-
ский"» первой в России посеяла семена по новой технологии, в дальней-
шем к эксперименту присоединились и другие агрохолдинги.

Как пояснили в группе компаний, анализ урожайности показал высо-
кую эффективность новой технологии — прибавка урожая сахарной све-
клы составила от 30 до 50 центнеров с гектара, при этом в два раза сокра-
тилось количество необходимых обработок. В 2022 году концерн планирует 
апробировать эту технологию на проблемных полях, где посевам свеклы 
активно мешали сорные растения, а также увеличить площади экспери-
ментальных участков, засеянных КОНВИЗО.

По данным Союза сахаропроизводителей России, 
из 30 действующих агрохолдингов, владеющих сахарными 
заводами в России, ГК «Концерн "Покровский"» занимает 
6-е место по объемам производства

Справка о группе компаний
В состав ГК «Концерн "Покровский"» входят 35 предприятий Южного федерального округа, которые 
ведут производственную деятельность в Ростовской области, Краснодарском и Ставропольском краях. 
Земельный банк компании в 2021 году превысил 242 тыс. га. Агробизнес группы представляют 22 хозяйства 
в 17 районах Краснодарского края, которые занимаются производством, хранением и переработкой зерновых 
и технических культур, овощеводством и фруктовыми садами, животноводством и производством молока, 
свиноводством, производством сахара, выращиванием фундука, штирийской тыквы, а также производством 
комбикормов, муки и манки. Годовой валовой сбор сельскохозяйственной продукции составляет 2,5 млн тонн, 
объем экспорта — более 400 тыс. тонн.



— Александр Иванович, как вы оцениваете 
потенциал ЮФО для развития здесь малого 
и среднего бизнеса?
— Экономика юга России очень динамична. 
Главную роль в этом играют основополагаю-
щие регионы —  Краснодарский край, Ростов-
ская область и стремительно развивающая-
ся Республика Адыгея. Здесь сосредоточены 
крупные производства, мощный финан-
совый сектор, трудовые ресурсы, научный 
и интеллектуальный потенциал. Ввиду своих 
географических и  климатических условий 
в  них традиционно широко представлены 
промышленность, сельское хозяйство, стро-
ительство и  торговля, а  в  Краснодарском 
крае и Республике Адыгея —  еще и туризм.

Существующие экономические усло-
вия служат благодатной почвой для малого 
и среднего предпринимательства. На протя-
жении многих лет южные регионы лидируют 
в стране по уровню развития МСБ, который 
измеряется многими показателями —  от объ-
ема налоговых поступлений до  количества 
созданных рабочих мест. Поэтому мы высо-
ко оцениваем потенциал сферы, что, в свою 
очередь, учитывается региональной банков-
ской системой.
— В чем заключается стратегия Банка «Ку-
бань Кредит» по привлечению корпоратив-
ных клиентов?
— Большое значение имеет глубокое знание 
отраслевой специфики в  регионах присут-
ствия Банка. Наша стратегия по  привлече-
нию корпоративных клиентов представляет 
собой целый комплекс мероприятий. В част-
ности, КБ «Кубань Кредит» ООО  предлагает 
дифференцированную продуктовую линей-
ку, с  помощью которой можно решать ши-
рокий круг бизнес- задач, включая реализа-
цию масштабных проектов на региональном 
уровне. К преимуществам для предпринима-
телей в  работе с  Банком, помимо большого 
выбора финансовых инструментов, отно-
сятся индивидуальный подход при форми-
ровании предложения и  оперативное ре-
агирование на  запросы клиентов с  учетом 
изменений в  экономике. «Кубань Кредит» 
предпочитает строить с  бизнесом крепкие 
партнерские отношения на  долгосрочную 
перспективу. Об эффективности такого под-
хода можно судить по  количеству корпора-
тивных клиентов. Сегодня Банк обслуживает 
35,7 тыс. предприятий, и с каждым годом эта 
цифра увеличивается.

Считаю необходимым отметить, что пан-
демийная ситуация стала хорошей провер-
кой на  прочность деловых связей. «Кубань 
Кредит» с  начала коронакризиса шел на-
встречу корпоративным клиентам, пони-
мая всю сложность положения, в  котором 
они оказались. Мы одними из первых на юге 
страны включились в  процесс поддерж-
ки бизнеса в  рамках государственных про-
грамм. Это сохранило от  закрытия десятки 
предприятий и  тысячи рабочих мест. И  се-
годня Банк продолжает принимать заявки 
на  льготные кредиты с  целью восстанов-
ления деятельности по  программе ФОТ 3.0, 
действие которой продлено. На  кредиты 
под ставку 3% годовых могут рассчитывать 
предприятия и  организации из  наиболее 
пострадавших отраслей.

— За какими услугами чаще всего обращают-
ся в Банк представители малого и среднего 
бизнеса?
— Наибольший спрос у  клиентов вызывает 
кредитование, чему способствуют гибкость 
и  разнообразие программ Банка. С  начала 
2021 года корпоративный кредитный порт-
фель вырос на  5,9%, или на  3,1 млрд руб., 
и на 1 ноября достиг 56,1 млрд руб. За 10 ме-
сяцев представителям бизнеса предостав-
лено и действует на текущий момент поряд-
ка 900 кредитов на  сумму 30,56 млрд руб., 
из  них 843 соглашения объемом 24,59 млрд 
руб. приходится на долю субъектов МСП. Сто-
ит заметить, что «Кубань Кредит» стабильно 

входит в  Топ-10 российских банков по  кре-
дитованию предприятий малого и среднего 
бизнеса, по  версии рейтингового агентства 
«Эксперт РА», и  является безоговорочным 
лидером ЮФО по этому показателю.

Самыми востребованными в  нынешнем 
году стали программы льготного кредито-
вания АПК —  это 34,5% заключенных до-
говоров. Далее следуют льготные кредиты 
при поддержке Министерства экономиче-
ского развития РФ (21,7% заключенных со-
глашений) и  финансирование оборотного 
капитала под коммерческую ставку (14,3% 
договоров). Также предприниматели обра-
щались за  кредитованием на  смешанные 
цели по программе Банка «Партнер —  пред-
принимательский».
— Работа с аграрным бизнесом требует осо-
бенного подхода. Каким образом «Кубань 

Кредит» находит взаимопонимание с  сель-
хозпроизводителями?
— Территориальная принадлежность Банка 
к  главным аграрным регионам страны дает 
полное понимание задач и  потребностей 
предприятий АПК. Плюс имеет значение на-
копленный многолетний опыт сотрудниче-
ства с  ними. Исключительно для сельхоз-
товаропроизводителей Банк разработал 
несколько специализированных кредитных 
программ, область применения которых за-
висит от целей и сроков. К тому же аграрии 
могут на  особых условиях воспользоваться 
любым кредитным продуктом из  линейки 
для бизнеса.

В  связи с  этим доля аграрного сектора 
в  корпоративном кредитном портфеле Бан-
ка стабильно высокая. С  начала года объ-
ем займов АПК вырос на 12,2% и на 1 ноября 
2021 года достиг 24,1 млрд руб., что составляет 
43% от  размера кредитного портфеля пред-
приятий. Средняя сумма кредита, выданного 
в этом году аграриям,—  более 15 млн руб.

Порядка 46% действующих займов пре-
доставлены на  финансирование оборотно-
го капитала, около 29% —  на  приобретение 
сельскохозяйственной техники и оборудова-
ния, 25% —  на иные цели.

Зачастую аграрии обращаются за  льгот-
ными кредитами по линии Минсельхоза Рос-
сии. Размер процентной ставки варьируется 
от  1% до 5% годовых, а денежные средства, 
по  условиям программы, идут на  кратко-
срочные и инвестиционные цели. Также Банк 

уполномочен кредитовать по льготной став-
ке предприятия АПК, которые осуществля-
ют экспорт продукции. Помимо этого, дей-
ствует программа «Урожай» для небольших 
фермерских хозяйств. В  августе стартовала 
программа «Актив- Земля»: займы предо-
ставляются под залог земельных участков 
сельскохозназначения. Ее отличает мини-
мальный пакет документов и  кратчайшие 
сроки рассмотрения заявок.

За  последние три года при финансовой 
поддержке КБ «Кубань Кредит» в  Красно-
дарском крае реализован ряд крупных ин-
вестпроектов. В частности, в Новокубанском 
районе завершены строительство фрукто-
хранилища и закладка садов общей площа-
дью 104 га. Общая стоимость проекта соста-
вила 660 млн руб., из которых 45% пришлось 
на  кредитные средства. Также Банк способ-
ствовал строительству товарного свиноком-
плекса на 12 тыс. голов в Тихорецком районе 
и закладке интенсивных садов в Славянском 
районе общей площадью 117 га. В настоящее 
время завершается возведение молочной 
фермы в  Тбилисском районе стоимостью 
313 млн руб. с  привлечением кредитных 
средств Банка. Недавно при участии КБ «Ку-
бань Кредит» началось строительство фрук-
тохранилища в  Славянском районе вме-
стимостью более 10 тыс. тонн. Проект 
оценивается в 720 млн руб.
— Какие еще финансовые продукты и  ус-
луги «Кубань Кредит» предлагает сегодня 
бизнесу?
— Продуктовая линейка Банка для корпора-
тивных клиентов очень насыщенная и содер-
жит практически все позиции, которые мо-
гут быть востребованы. К  примеру, «Кубань 
Кредит» —  единственный самостоятельный 
банк юга России, предоставляющий факто-
ринговое обслуживание. Эта услуга в  пер-
вую очередь интересна предприятиям МСБ, 
поскольку федеральные банки в  основном 
сосредоточены на  работе с  крупным бизне-
сом. Преимущество факторинга заключается 
в том, что клиенты не зависят от сроков опла-
ты покупателями и  получают необходимые 
для бесперебойной работы финансы без за-
логового обеспечения.

Востребованы бизнесом и  электронные 
гарантии. Они позволяют менее чем за день 
заручиться гарантийной поддержкой на сум-
му до 50 млн руб . Для этого потребуется ми-
нимальный пакет документов, и  также от-
сутствует необходимость оформлять залог 
и поручительство.

Прошедшей весной «Кубань Кредит» 
первым среди самостоятельных банков юга 
страны реализовал новый сервис по  при-
ему платежей c помощью QR-кода по  Си-
стеме быстрых платежей Банка России. Эта 
инновационная технология значительно 
снижает себестоимость платежной услуги 
и  потому набирает популярность у  пред-
принимателей.

В  то  же время «Кубань Кредит» предла-
гает корпоративным клиентам классические 
и зарекомендовавшие себя банковские про-
дукты —  депозитные и зарплатные проекты, 
расчетно- кассовое обслуживание, эквай-
ринг, ДБО, корпоративные и  таможенные 
карты, обслуживание ВЭД и многое другое.

«Кубань Кредит» работает с бизнесом 
на долгую перспективу
Заместитель председателя Правления Банка «Кубань Кредит» Александр Калинич —  
о выстраивании отношений с малым и средним бизнесом и особенностях работы 
с аграрным сектором

ГК «Концерн "Покровский"» закладывает в Лабинском районе самый большой в Европе сад фундука

Считаю необходимым отметить, что пандемийная ситуация 
стала хорошей проверкой на прочность деловых связей. «Кубань 
Кредит» с начала коронакризиса шел навстречу корпоративным 
клиентам, понимая всю сложность положения, в котором они 
оказались. Мы одними из первых на юге страны включились 
в процесс поддержки бизнеса в рамках государственных программ. 
Это сохранило от закрытия десятки предприятий  
и тысячи рабочих мест
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«КУбань бУдет одним иЗ Самых 
аКтиВных регионоВ — УЧаСтниКоВ 
ноВой грантоВой Программы»
ЗамеСтитель глаВы админиСтрации КраСнодарСКого Края андрей КоробКа 
раССКаЗал о СоСтоянии СельСКого хоЗяйСтВа, раЗВитии фермерСтВа, 
Земельном ВоПроСе, гоСПоддержКе и ближайших ПерСПеКтиВах аПК 

ЭКономиКа региона: По словам зампреда 
правительства России Виктории Абрамченко, за-
дача государства — стимулировать появление 
новых предпринимателей на селе и обеспечивать 
комплексную поддержку всех форм хозяйство-
вания, а не фокусироваться только на крупном 
бизнесе. Какие показатели у Краснодарского края 
в этом направлении? Какой объем составляют ма-
лые формы?
андрей КоробКа: У нас в регионе самый мощ-
ный в России фермерский сектор — больше 
13 тыс. фермерских хозяйств. Кроме того, на Куба-
ни 166 сельхозкооперативов, более 1 млн личных 
подсобных хозяйств. Для нас это серьезная эконо-
мическая сила — малыми формами хозяйствова-
ния производится треть краевого объема молока, 
треть мяса, две трети овощей, почти половина яиц. 
В денежном выражении объем сельхозпродукции, 
произведенной малыми формами хозяйствования, 
ежегодно превышает 150 млрд руб. 

И, уверен, это не предел, им есть куда расти и 
развиваться. Для этого в регионе сегодня есть все 
условия. В том числе существенные меры господ-
держки, которые оказываются фермерам на всех 
этапах производства. Общая сумма субсидий еже-
годно составляет около 2 млрд руб. За последние 
пять лет, по поручению губернатора Вениамина 
Ивановича Кондратьева, мы разработали несколь-
ко профильных программ по предоставлению суб-
сидий фермерам, в том числе гранты на развитие 
садоводства, на укрепление материально-техниче-
ской базы сельхозкооперативов. 

Также поддержка оказывается в рамках про-
фильного нацпроекта, это грант «Агростартап». 
За последние три года на эти цели было выделено 
свыше 200 млн руб., гранты получили 67 фермеров.

на КУбани Сегодня СоЗданы 
ВСе УСлоВия для того, Чтобы 
фермеры могли Выгодно 
реалиЗоВыВать ПродУКцию, 
а Потребители ПолУЧали 
КаЧеСтВенные КУбанСКие 
ПродУКты. Это ярмарКи 
Выходного дня, работающие 
В Каждом мУнициПалитете

Эр: Нет ли проблем у малого фермерства с до-
ступом на земли? Какой процент они составляют в 
структуре сельского хозяйства края? 
аК: Земля на Кубани, как и в любом другом регио-
не,— самый ценный ресурс. Из общей площади зе-
мель сельхозназначения края, а это около 3,8 млн 
га, на долю малых форм хозяйствования приходит-
ся 1,2 млн га, в том числе фермерских хозяйств — 
1,1 млн га. Это 30% от всей посевной площади на 
территории Краснодарского края. можно с полной 
уверенностью говорить, что каждый гектар этой 
земли используется по назначению, и сложностей 
с ее получением нет. 
Эр: Есть ли рынок для реализации товаров соб-
ственного производства у местных фермеров?
аК: Каналов сбыта для фермерской продукции 
сегодня много, спрос на нее стабильно растет. Во-
первых, сегодня укрепляется тренд на здоровое 

питание, экологически чистые продукты — именно 
те, что производят фермеры. Во-вторых, неболь-
шие предприятия производят пусть и в небольших 
объемах, но по-настоящему уникальную продук-
цию. Кроме того, они более мобильны и способны 
быстро скорректировать производство под меняю-
щиеся запросы потребителей. 

Говорить о том, что вопрос реализации про-
дукции у фермеров ушел в прошлое, будет неспра-
ведливо. Он возникает, но, как правило, у тех, кто 
работает в одиночку. Его решение — в кооперации. 
Как показывает практика, у сельхозкооперативов 
нет проблем ни со сбытом продукции, ни с про-
изводственными или материально-техническими 
ресурсами. Именно поэтому мы делаем ставку на 
развитие и укрепление этого направления, оказы-
ваем фермерским объединениям существенную 
государственную поддержку. 

В целом же на Кубани сегодня созданы все 
условия для того, чтобы фермеры могли выгодно 
реализовывать продукцию, а потребители получа-
ли качественные кубанские продукты. Это ярмарки 
выходного дня, работающие в каждом муниципа-
литете. С 2018 года, по поручению главы региона, 
в крае функционируют «Фермерские дворики» — 
торговые точки, где фермерам предоставляются 
бесплатные места для торговли. Кроме того, мы 
ежегодно проводим в Краснодаре «Кубанскую яр-
марку», на которой у аграриев есть возможность 
представить свою продукцию и найти новые каналы 
реализации. 

В последние два года фермеры активно раз-
вивают онлайн-торговлю, сервисы доставки. Изна-
чально это было связано с пандемией, когда в ее 
пик фермерские рынки и ярмарки выходного дня 
оказались закрыты. В итоге новый формат торгов-
ли стал не просто временным выходом из ситуации, 
а новой возможностью для развития, в том числе 
выхода на крупные торговые площадки. Кстати, 
одна из крупнейших торговых площадок России 
намерена в ближайшее время реализовывать фер-

мерскую продукцию и в качестве поставщиков рас-
сматривает именно кубанских фермеров. 
Эр: Во время стихийных бедствий (засухи, а потом 
потопов) было много предположений о том, как 
они скажутся на результатах АПК. Как отразились 
погодные условия на самом деле? Каковы итоги 
текущего года в сельском хозяйстве? 

на Сегодняшний день 
СУщеСтВенный объем 
агроЭКСПорта — Сырье, 
В ЧаСтноСти ЗерноВые 
КУльтУры — более 
63%. По ПрогноЗам, 
По итогам Этого СеЗона 
мы ЭКСПортирУем ПорядКа 
8 млн тонн ЗерноВых

аК: В этом году погодные условия складывались 
благоприятно для отрасли. По ключевым культурам 
регион вышел на те высокие показатели, которые 
мы прогнозировали на старте уборочной кампании. 
Общий валовой сбор зерновых превысил 15,5 млн 
тонн  — такого в истории региона еще не было. 
Особенно важно, что это качественное зерно. На-
пример, пшеница урожая этого года более чем на 
90% продовольственная. 

По масличным культурам также высокие ре-
зультаты — более 1 млн тонн подсолнечника, почти 
130 тыс. тонн озимого рапса. 

Сейчас завершается уборка сахарной свеклы, 
по нашим прогнозам, ее урожай превысит 9,4 млн 
тонн. Ожидаем хороший урожай овощей — на уров-
не 800 тыс. тонн, и фруктов — более 500 тыс. тонн. 

В целом погодные условия отразились только 
на виноградарской и рисоводческой отраслях. Из-
за прошедшего в августе мезоциклона пострадали 
десятки предприятий этих направлений. Но, даже 
несмотря на это, урожай как риса, так и виногра-
да — на уровне среднегодовых показателей.

В контексте непредсказуемых погодных ус-
ловий, с которыми аграрии сталкиваются еже-
годно, целесообразно говорить о необходимости 
страхования сельхозкультур. мы каждый год 
увеличиваем субсидирование этого направления 
и, по необходимости, готовы и дальше это делать. 
В этом году мы предусмотрели порядка 276 млн 
руб. господдержки по направлению агрострахова-
ния: аграрии платят страховой взнос не в полном 
размере, а только 50%, остальную часть платит 
государство. Динамика в сторону роста агростра-
хования есть. Если в 2019 году на Кубани доля за-
страхованной посевной площади составляла 3,6% 
от площади всех сельхозугодий, то в 2020 году — 
уже 5,2%.
Эр: Если говорить о присутствии Краснодарского 
края на международном и внутреннем рынках, то 
какое соотношение по поставкам сырья и продук-
там переработки? Что из готовой продукции востре-
бовано за рубежом?
аК: На сегодняшний день существенный объем 
агроэкспорта — сырье, в частности зерновые куль-
туры — более 63%. По прогнозам, по итогам этого 
сезона мы экспортируем порядка 8 млн тонн зер-
новых. Однако доля зерна в общей структуре экс-
порта постепенно снижается. Еще пять лет назад, в 
2016 году, на него как на главный сырьевой продукт 
приходилось около 87% от общекраевого объема 
экспортированной сельхозпродукции.

Сейчас, по поручению губернатора Краснодар-
ского края Вениамина Ивановича Кондратьева, 
мы делаем акцент на увеличение доли экспорта 
продукции с добавленной стоимостью, продуктов 
переработки. Наша цель — в равных объемах экс-
портировать сырье и готовую продукцию, то есть 
50% на 50%. У нас это получается. Сегодня в общей 
структуре экспорта ее доля составляет 25%.

Самая востребованная на внешних рынках го-
товая продукция — масложировая. За четыре года 
объем ее экспорта вырос в четыре раза. Ее закупа-
ют 30 стран мира. И есть предпосылки к расшире-
нию географии поставок, интерес проявляют стра-
ны Европы — есть заявка на закупку растительных 
масел в Германию и закупку растительных жмыхов 
в Швейцарию и Нидерланды. 

Также растет экспорт мясной, молочной про-
дукции. Сгущенку — наш абсолютно уникальный 
экспортный продукт — закупают страны не только 
СНГ, но и Европы. Объем ее поставок за последние 
годы вырос на 13%, до $4 млн. Наш пломбир «Ко-
ровка из Кореновки» поставляется в десятки стран, 
начиная от ближнего зарубежья и заканчивая Кана-
дой и Америкой. 

В ряду востребованных продуктов также кон-
дитерские изделия, плодоовощные консервы, са-
хар. Экспорт кондитерских изделий за последние 
годы вырос в два раза, до $10 млн. Количество 
стран-импортеров увеличилось с 13 до 26. Экспорт 
плодоовощных консервов вырос до $3,2 млн. Их 
закупают 23 страны.

Хорошие перспективы по экспорту винодельче-
ской продукции. С начала 2021 года объем экспор-
та кубанской винодельческой продукции составил 
311,6 тыс. дал и увеличился по сравнению с анало-
гичным периодом 2020 года на 26,5%. 
беседовал андрей гусий
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Агротуризм в  Сочи сегодня является неотъ-
емлемой частью курортной составляющей 
олимпийской столицы России. На  курорте 
появляется все больше хозяйств, которые 
приглашают гостей поработать в  огороде, 
поухаживать за животными или же отдохнуть 
на природе. Ферма «Экзархо» —  один из са-
мых популярных в Сочи объектов агротуриз-
ма. За  прошедший летний сезон предпри-
ятие посетили свыше 20 тыс. гостей.

Здесь все по-настоящему
Ферма «Экзархо» стала новой точкой на кар-
те достопримечательностей Сочи практиче-
ски с  момента открытия. В  приобретении 
такой популярности, по  словам владельцев 
фермы, сыграли свою роль сразу несколько 
факторов. Во-первых, само живописное ме-
сто, где расположилась ферма,—  широкий 
горный склон на  высоте 450 м над уровнем 
моря, панорамно обращенный к  акватории 
Черного моря. Во-вторых, ферма не  номи-
нальная —  здесь действительно выращива-
ют овощи и фрукты, а козы и коровы, кото-
рые гуляют по  зеленым лугам «Экзархо», 
дают натуральное качественное молоко. 
И в-третьих, на территории фермы есть мас-
са развлечений для любителей активного от-
дыха, включая отличный конный клуб. Поэто-
му здесь все по-настоящему.

«Сейчас мы создаем лимонарий. У  нас 
уже более 1 тыс. лимонных кустов, кото-
рые мы покрываем теплицами. Рассчиты-
ваем, что будем не только собирать урожай, 
но и доставлять удовольствие нашим гостям 
уникальными сеансами ароматерапии»,—  го-
ворит создатель и руководитель фермы Инга 
Экзархо.

Помимо лимонов, на ферме произрастает 
более 1,5 тыс. фруктовых деревьев: это пер-
сики, алыча, инжир, слива, айва и хурма. Еже-
годно осваиваются новые участки фермы 
и  высаживаются фруктовые деревья и  ку-
старники. В этом году на «Экзархо» появился 
ягодник, где высадили ремонтант-
ную малину и ежевику.

«Это сорта, которые могут да-
вать урожай несколько раз в  год. 
В  эту зиму они пока без теплиц 
и  весной не  смогут плодоносить, 
но  мы планируем наш ягодник 
накрыть теплицами, чтобы иметь 
свежие ягоды круглогодично»,—  
рассказывает Инга Экзархо.

Сплочение на земле
Сельскохозяйственное направле-
ние фермы не ограничивается толь-
ко садоводством, овощеводством 
и молочным производством  — 
на предприятии проводятся корпо-
ративные мероприятия и тимбил-
динг, в рамках которых гости имеют 
возможность активного отдыха на природе, 
сплочения, а также самостоятельно обкапыва-
ют деревья, прокрашивают стволы от вредите-
лей, пропалывают грядки, высаживают дере-
вья и кустарники под руководством агронома.

После плодотворной работы гости фер-
мы могут прокатиться верхом на  лошади, 
отдохнуть у  прудов, покормить всех питом-
цев, подняться в  небо на  большом воздуш-
ном шаре и попробовать изысканные блюда 
в фермерском ресторане органического пи-
тания с потрясающим видом на горы и море. 
Это, по  мнению владельцев фермы, позво-

ляет отдохнуть от жизни в большом городе, 
перезагрузиться, наполниться и проникнуть-
ся природой.

Конноспортивный клуб «Созвездие 
Sochi» является особой гордостью ком-
плекса. Там содержатся элитные спортив-
ные лошади, привезенные с разных конных 
заводов России, и  представители местных 
пород. Для занятий верховой ездой и спор-
тивных тренировок на  территории фермы 
построен огромный крытый 
манеж, на  котором проходят 
еще и  конные шоу с  участием 
спортивных и  любительских 
лошадей, а также спортсменов 
клуба.

Большую популярность 
фермерский ресторан приоб-
рел в  проведении свадебных 
торжеств. Романтика сель-
ской местности, бесподобные 
виды, уникальное по  красоте 
и энергетике место —  идеально 
подходят для проведения сва-

дебного торжества, выездной регистрации 
и  фотосессии. На  территории ресторанного 
комплекса оборудована площадка–палуба 
с  самой красивой панорамой для проведе-
ния выездной регистрации. А ресторан с от-
крытой ротондой станет прекрасной пло-
щадкой для проведения свадебного банкета.

Кроме того, ресторан стал излюбленным 
местом для проведения торжеств по случаю 
дней рождения. В  этот день гостям предо-
ставляется скидка —  10%.

«Ферма Экзархо» —  отличная площад-
ка для любых корпоративных мероприятий. 

Командный корпоративный отдых в  уни-
кальной рекреационной среде в  окруже-
нии роскошной природы и  животных даст 
возможность компании стать сплоченней, 
результативней и  выйти на  новый уровень 
делового общения, взаимопонимания и под-
держки. Для корпоративных клиентов в фер-
мерском ресторане предлагается европей-
ская, кавказская и  среднеазиатская кухни 
с  возможностью приготовления некоторых 

блюд перед гостями, таких 
как плов в  большом казане, 
барашек на вертеле и т.д.

Фуршеты, дегустации, 
пикники, торжественные обе-
ды и ужины — все это можно 
организовать в ресторане 
«Ферма Экзархо». Вмести-
мость ресторана позволяет 
рассадить и накормить боль-
шое количество гостей на за-
крытых и открытых площад-
ках. Также есть возможность 
установки большого шатра.

Для больших корпоратив-
ных групп в ресторане приготовлены интерес-
ные развлечения и активности: «Сырное удо-
вольствие» —  дегустация фермерских сыров; 
«Легенда Кавказа» —  сырный мастер- класс 
по  приготовлению сулугуни; «Сочипури» —  
увлекательный мастер- класс по  приготовле-
нию хачапури по-аджарски; «28 складочек» —  
кулинарный мастер- класс по приготовлению 
хинкали; «Сказки Востока» —  мастер- класс 
по приготовлению плова, а также «Вино и за-
каты», где можно окунуться в великолепный 
мир локальных игристых напитков и  насла-
диться будоражащими красками заката.

Праздник для гурмана
В  ресторане «Фермы Экзархо» 
представлено большое количество 
блюд, приготовленных из  органи-
ческих продуктов собственного 
производства. Овощи, фрукты, са-
латы, зелень, лакто- вегетарианские 
кисломолочные продукты —  все 
это не содержит консервантов, ста-
билизаторов и  улучшителей вкуса. 
Мясная продукция в  ресторане со-
ответствует нормам стандарта «Ха-
ляль». Сам ресторан расположен 
на одной одной из самых живопис-
ных видовых точек горного склона, 
откуда открывается бесподобная 
панорама гор и моря.

«Ресторан был построен и  от-
крыт пару лет назад и  сразу  же 
стал центром притяжения для всех 

гостей. Это было очень правильное продол-
жение развития фермы, в  частности, по-
тому что ресторан вписался в  концепцию 
здорового питания. Все блюда здесь гото-
вятся по  принципу раздельного питания, 
без смешивания мясного и молочного белка 
в  одном блюде. Это наша принципиальная 
позиция. Ведь гастрономическое удоволь-
ствие —  это не только сама трапеза, послев-
кусие от  трапезы, но  и  физические ощуще-

ния после нее. Если вам очень 
вкусно, легко и  комфортно и  вы 
с удовольствием вспоминаете ваш 
обед или ужин на ферме —  значит, 
мы все делаем правильно»,—  гово-
рит Инга Экзархо.

В ресторане «Ферма Экзархо» 
представлено большое количе-
ство блюд, приготовленных из ор-
ганических продуктов собствен-
ного производства. Это, по словам 
владельцев ресторана, «еда, 
в которой много солнца и люб-
ви».  В меню можно найти много 
интересных и вкусных блюд таких 
как, фермерский салат из ово-
щей с брынзой из козьего молока, 
ризотто с красной и цветной ка-

пустой, равиоли с козьим творогом, моца-
реллой и вяленными томатами, медальоны 
из говядины с пастернаком и ягодным со-
усом, буратта с рукколой и вялеными тома-
тами и многое другое.

«Весь наш хлеб делается вручную и  вы-
пекается в печи на хлебном камне. Мы любим 
домашний хлеб и  предлагаем попробовать 
воздушную чиабатту, хрустящие гриссини 
и  тонкую фокаччу с розмарином и морской 
солью. Для любителей изысканных десертов 
мы производим вкуснейшее фермерское на-
туральное мороженое из  фермерского мо-
лока, фруктов и  ягод»,—  рассказывает Инга 
Экзархо.

Из молока коз и коров на «Ферме Экзар-
хо» изготавливают кисломолочные продукты 
с самым высоким индексом здоровья. Сыры 
там производят без использования консер-
вантов, стабилизаторов, загустителей —  все 
натуральное и  экологичное. Буратта, моца-
релла, качотта, сулугуни, брынза, альпий-
ский, твердый козий и коровий сыры —  сде-
ланы из  цельного молока без применения 
сычужного фермента. Ферма занимается вы-
ращиванием органических овощей, фруктов, 
ягод и  трав, производит джемы и  варенья, 
компоты, соленья.

Отдых от городской суеты
Насладиться горными красотами Сочи, отведать вкусную натуральную пищу  
и даже пройти сеанс аромотерапии — все это на ферме «Экзархо»
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— Евгений, как в  новых реалиях меняется 
отрасль торговли и как к ним адаптируется 
«Агрокомплекс»?
— Коронавирус определенно сказался 
на  всех отраслях экономики, в  том числе 
и  на  рынке продуктов питания. Кратко-
временное поднятие ажиотажного спро-
са перешло в  сокращение покупательской 
способности. Пандемия активизировала 
конкурентную среду, показала растущую 
потребность в   интернет- торговле, измени-
ла тактику и  стратегию федеральных се-
тей, усилив их агрессивную борьбу за долю 
рынка, ускорила приближение эры хард-
дискаунтеров. Сейчас мы видим серьезный 
дисконт цен, несмотря на инфляцию и об-
щее повышение себестоимости продуктов 
питания. Конечно, все это задает новые вы-
зовы нашей фирменной розничной сети.

В  условиях серьезной конкурентной 
борьбы за  потребителя «Агрокомплекс» 
перестроил каналы продаж, увеличил объ-
емы производства наиболее востребован-
ных групп товаров, сдержал цены, не  до-
пустив серьезного повышения. Сейчас 
мы охватываем все актуальные рынки ри-
тейла. На базе фирменной розничной сети 
«Агрокомплекс Выселковский» интенсивно 
развиваем канал e-grocery. Взаимодейству-
ем со значимыми федеральными игроками: 
«Магнит», X5 Retail Group, «Ашан», «Лен-
та», Metro, «О'кей» —  и локальными сетями. 
Осуществляем прямые продажи неструкту-
рированным организациям, имеем оптовый 
канал продаж. По итогам работы за девять 
месяцев текущего года общий товарообо-
рот продукции «Агрокомплекса» превысил 
187 тыс. тонн.

— Ваши объемы продаж в  федеральных 
сетях выросли на 18%. Что этому поспособ-
ствовало?
— Сетям мы интересны по  всей линейке 
продуктов питания в  первую очередь по-
тому, что гарантируем стабильно высокое 
качество и безопасность своей продукции. 
По этим критериям нас оценивают и феде-
ральные партнеры. Так, длительное время 
стратегическим партнером и основным по-
ставщиком мяса птицы на  юге страны нас 
выбирает KFC. Сдержанность федеральных 
сетей в  развитии нашего ассортимента су-
ществует только по  причине ценовой по-
литики. И  надо признать, нам становится 
все сложнее удерживать того потребителя, 
который в связи со снижением своих дохо-
дов отдает приоритет стоимости перед ка-
чеством.

Понятие качества для «Агрокомплек-
са» всегда было фундаментальной осно-
вой, наши работники вкладывают весь свой 
опыт и  уважение к  малой родине в  про-
изводство. Мы достаточно консерватив-
но подходим к  рецептурам и  сохраняем 
традиционный вкус кубанских продуктов, 
знаменитых своим качеством и  натураль-
ностью. Гарантируем безопасность замкну-
тым циклом производства: сопровождаем 
и  контролируем всю продукцию от  поля 
до упаковки на полке магазина. Соблюдаем 
международные регламенты и  поддержи-
ваем собственные лаборатории, оснащен-
ные по последнему слову техники и внесен-

ные в  госреестр испытательных центров. 
В  условиях антиковидных ограничений 
принимаем все меры для бесперебойного 
производства: разбили персонал на  груп-
пы, распределили функции для частичного 
совмещения, сформировали кадровый ре-
зерв и график скользящих смен.

— Как меняется ассортимент «Агроком-
плекса»? Какие новинки ожидаются в бли-
жайшее время?
— Ассортимент напрямую зависит от  пред-
почтений наших покупателей. Мы постоян-
но анализируем и  учитываем спрос, в  том 

числе по  откликам в  рамках программы 
лояльности. Проводим работу над повыше-
нием качества и  оптимизацией продукто-
вой линейки, запускаем выгодные новинки, 
бренды. В настоящее время в нашем ассор-
тименте есть продукты для разных катего-
рий покупателей.

За  счет внедрения новых технологий 
в  июле мы запустили социальные продук-
ты под торговой маркой «Честный выбор». 
Это молоко, кефир, сметана, колбаса и соси-
ски. Средний ценовой сегмент и выше —  это 
товары бренда «Агрокомплекс Выселков-
ский». Здесь наиболее востребованы тушка 
курицы, мясо и  колбасные изделия, в  том 
числе премиального бренда LabinskBeef. На-
бирает популярность продукция под брен-
дом «Николаевские сыроварни» —  сли-

вочное масло и сыры. Их высокое качество 
дополнительно подтверждают экспертизы 
и конкурсы. Например, сыр «Маасдам» еже-
годно признается лучшим в стране.

На  юге высоко ценят наши моло-
ко и  кисломолочные продукты, поэтому 
в  ближайшие месяцы планируем выпуск 
термостатных йогуртов по  новым рецеп-
турам. Также, следуя запросу покупателей 
на  большие объемы, скоро начнем пред-
лагать новый формат молочной бутыл-
ки 1,4 литра. Дополнительно готовим вы-
пуск колбас по  классическим старинным 
рецептурам.

— Чтобы попробовать все эти продукты, 
обязательно идти в магазин? Как вы пред-
ставлены в онлайн- каналах продажи и до-
ставки?
— Мы пришли к   онлайн- торговле еще 
до пандемии, поскольку понимали, что это 
растущий сегмент. В стремлении стать бли-
же к  покупателю, сделать его покупку бы-
стрее и выгоднее одними из первых на юге 
страны открыли собственный интернет- 
магазин.

Сегодня площадка agrokomplexshop.
ru предлагает максимально широкий вы-
бор продуктов всех наших брендов, а  так-
же блюд из  собственного цеха кулинарии 
флагманского гипермаркета города Крас-
нодара, расположенного на  улице Мачуги. 
Продукцию мы доставляем по  Краснода-

ру, Новороссийску, Сочи, Ростову-на- Дону, 
Шахтам. За  этот год продажи нашего 
интернет- магазина увеличились вдвое.

На  этом не  останавливаемся и  за-
ключаем партнерские соглашения по  до-
ставке со  «Сбермаркет», «Яндекс.Еда», 
Ozon Express и  «Самокат». Кроме того, из-
учаем дополнительный формат онлайн- 
доставки —  терминалы в  виде продук-
томатов. Планируем экспериментально 
размещать эти устройства на трафике соб-
ственных магазинов, в  жилых комплексах, 
торговых центрах или проходных предпри-
ятий, где потребитель готов забрать зака-
занную продукцию самостоятельно.

— А еще вы серьезно поработали над сер-
висом своей фирменной розницы. Заметно 
изменились внешний вид и формат офлайн- 
магазинов. Будут ли еще преобразования?
— Именно так, в прошлом году мы провели 
ребрендинг и поменяли концепцию дизай-
на магазинов, переобучили персонал, улуч-
шили выкладку и  навигацию, постоянно 
контролируем чистоту и порядок в помеще-
ниях. Лояльность со  стороны покупателей 
растет. За январь —  сентябрь выручка фир-
менной розницы выросла на 8%.

На  сегодняшний день наша сеть уни-
кальна: стратегия ее развития строит-
ся на  продажах продукции собственного 
производства. Подчеркну, преимущество 
сети «Агрокомплекс Выселковский» в  том, 
что 90% продукции —  собственных торго-
вых марок, товары других брендов мы стро-
го отбираем по десяткам критериев, но по-
стоянные покупатели приходят именно 
за фирменными продуктами.

Сейчас 600 магазинов сети работают 
в  Краснодарском и  Ставропольском краях, 
Ростовской области. Процесс их трансфор-
мации еще идет, включая реновацию дей-
ствующих точек и открытие новых. При этом 
запускаем и активно тестируем новые фор-
маты коммуникации с  покупателем: «Экс-
пресс», «Классик», «Эксперт» и  «Экстра». 
Они будут отличаться как по  площади, так 
и  по  ассортиментной линейке. Если в  не-
больших магазинах около дома «Агроком-
плекс Выселковский Экспресс» можно бу-
дет приобрести только продукты первой 
необходимости (хлеб, сахар, яйца и другие), 
то  в  супермаркетах «Агрокомплекс Высел-
ковский Экстра» —  еще и  «редкие» про-
дукты (от  безлактозного молока до  мидий 
и устриц). Уже сейчас замечаем, что интерес 
покупателя к тестовым объектам выше, чем 
к классическим магазинам.

Стоит отметить, что у  нас есть това-
ры, которые так полюбились покупателям, 
что перешли в  разряд признанных дели-
катесов (как, например, хит продаж —  сы-
рокопченая пастрома из  мяса птицы). Го-
сти Кубани, Дона, Ставрополья часто везут 
такие продукты домой в качестве вкусного 
сувенира. В связи с их растущей популярно-
стью мы задумываемся о расширении гео-
графии присутствия. В частности, планиру-
ем заявить о себе в Воронежской области, 
значимо увеличить представленность в фе-
деральных сетях в Москве и Московской об-
ласти, а в 2022 году выйти на рынок Северо- 
Западного федерального округа.

«Преимущество сети "Агрокомплекса" — 
90% продукции собственных торговых марок»
Заместитель генерального директора по торговле АО фирма «Агрокомплекс» им. Н.И.Ткачёва 
Евгений Белицкий — об изменениях на рынке продуктового ритейла, конкурентных преимуществах 
реализации натуральной и качественной сельхозпродукции и развитии торговой сети крупнейшего 
агрохолдинга на юге России

«Понятие качества для "Агрокомплекса" 
всегда было фундаментальной основой, 
наши работники вкладывают весь 
свой опыт и уважение к малой родине 
в производство»
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— Как вы оцениваете текущее положение 
на рынке аграрной техники России?
— Российский рынок сельхозтехники 
в  2021 году демонстрирует бурный рост, ко-
торому способствуют высокие цены на сель-
скохозяйственную продукцию. По  итогам 
девяти месяцев сегмент новых комбайнов 
зарубежных брендов вырос на  59%, а  весь 
рынок —  на  33%. По  результатам семи ме-
сяцев 2021 года рост отгрузок составил 20% 
по  опрыскивателям, 30% по  тракторам, 67% 
по  кормоуборочным и  128% по  зерноубо-
рочным комбайнам. На финише года цифры 
изменятся, но  положительная динамика на-
лицо.
— Сильно  ли изменилась география спро-
са на  технику Case IH, New Holland и  других 
брендов CNH Industrial?
— Кардинального расширения географии 
спроса не  наблюдается. Изменились сроки 
проведения полевых работ. Скажем, в  по-
следние два года южные регионы приступают 
к ним не в марте, а в феврале. Затем в про-
цесс последовательно включаются аграрии 
Центрального Черноземья, Волги, Урала, Си-
бири и Дальнего Востока.
— Будет  ли увеличиваться степень локали-
зации моделей Case IH и New Holland отече-
ственной сборки?
— Относительно производства на  заводе 
компании в  Набережных Челнах компания 
придерживается принятого стратегического 
плана. В  2021 году мы вдвое нарастили объ-
емы выпуска и  намерены закрепить успех 
в  2022 году. Это касается трех моделей трак-
торов: Case IH Magnum 340, Puma 210, New 
Holland T7060. В  минувшем году был до-
стигнут уровень локализации 30%, а к концу 
2021 года по каждой из моделей степень ло-

кализации вырастет на несколько процентов.
— Насколько конкурентоспособны цены 
на  вашу продукцию и  делаете  ли вы ставку 
на возможное участие в программах господ-
держки?
— Наши цены вполне конкурентоспособны, 
о чем свидетельствуют растущие цифры про-
даж. Обеспечивать такой уровень непросто, 
ведь сырье, материалы и комплектующие по-
стоянно дорожают. В одних случаях нам уда-
ется сохранить отпускные цены на товарную 
продукцию за  счет снижения маржиналь-
ности, а  в  других мы идем за  всем рынком. 
Что касается мер господдержки, то в настоя-
щее время мы на нее не рассчитываем.
— Довольны  ли вы динамикой продаж ком-
байнов Case и New Holland?
— Компания CNH Industrial Russia развива-
ется опережающими темпами, и  по  сравне-
нию с  прошлым годом продажи комбайнов, 
по нашим оценкам, вырастут в 2,5 раза. С це-
лью увеличения продаж мы провели Агро-
марафон «Сила с  полей», устраиваем День 
урожая и  активно участвуем в  профильных 
выставках. Это помогло, например, привлечь 
внимание к  перспективной новинке —  кор-
моуборочному комбайну New Holland FR650, 
объем заказов на  который увеличился 
на 45%. Вырос спрос и на гибридный трактор 
New Holland T7060.
— Насколько стабильны продажи тракторов? 
Удовлетворяют ли вас объемы реализации?
— Современные трактора —  вторая опорная 
точка нашего бизнеса, а  по  объемам сбы-
та —  даже №1. По  сравнению с  2020 годом 
продажи выросли на  54%. Здесь нет равных 
трактору Case IH Magnum 400 на  платформе 
СН26, премьера которого пройдет в  IV квар-
тале на выставке «ЮгАгро-2021». Отмечу рост 
спроса на компактные модели тракторов за-
рубежных брендов как в традиционных реги-
онах, так и в российском Черноземье. Фаво-
ритами сбыта по-прежнему является сегмент 
средних тракторов с  двигателями мощно-
стью 200–250 л.с. Приятно отметить растущий 
спрос в сегменте высоконагруженных тракто-
ров 8-го класса и выше.
— Картина благоприят-
на по  всем видам техники? 
И  можно  ли сказать, что она 
сохранится и  в  будущем сезо-
не?
— Рынок неоднороден и  раз-
вивается не  линейно. В  от-
дельных сегментах сельхоз-
техники отмечается некоторый 
дефицит спроса и  поставок, 

но мы над этим работаем. У нас есть четкое 
понимание клиентских запросов на  первое 
полугодие 2022 года, что позволяет гра-
мотно выстраивать бизнес- планирование 
как по тракторам, так и по комбайнам. Льви-
ная доля необходимой техники уже закон-
трактована, и это вселяет оптимизм.
— Насколько характерен при этом фактор 
сезонности спроса или в условиях пандемии 
его структура изменилась?
— До 2019 года включительно фактор сезон-
ности спроса был доминирующим, но с нача-
лом пандемии коронавируса стал меняться. 
Он не  ушел совсем, но  стал нивелироваться 
под воздействием целого ряда новых фак-
торов. Теперь аграрии не  тянут с  покупкой 
средств производства до последнего, а при-
обретают их заблаговременно. Например, 
сроки покупки оборудования для весенних 
полевых работ сместились с первого кварта-
ла нового года на четвертый квартал преды-
дущего.
— Какова роль инноваций в  технике, кото-
рую приобретают ваши клиенты?
— Роль человеческого фактора в  современ-
ном агробизнесе постепенно снижается, 
а роль интеллектуального оборудования рас-
тет. Например, система автоматической на-

стройки AFS Harvest Command комбайна Case 
IH Axial Flow обладает скоростью реакции 
в десятки раз выше скорости реакции опера-
тора. Результатом становится максимальная 
производительность при минимальных поте-
рях. Такую сельхозтехнику активно использу-
ют наши клиенты.
— Сейчас у  многих на  слуху новый трактор 
Optum 300. В чем его преимущества?
— В 2021-м мы выводим на  рынок второе, 
полностью обновленное поколение тракто-
ров Case IH серии Optum AFS Connect. Пре-
мьера состоится на  международной вы-
ставке «ЮгАгро-2021», которая пройдет 

в  Краснодаре с  23 по  26 ноября. Ключевые 
достоинства новинки: надежная конструкция, 
высокая универсальность, большая грузо-
подъемность —  до  6 т у  модернизированной 
передней навески и до 11 т у задней. Трактор 
оснащен мощным двигателем Cursor 9 по-
тенциалом 400 л.с., бесступенчатой транс-
миссией 21/5 PowerDrive, комфортабель-
ной кабиной и  обеспечивает стабильность 
при одновременной работе переднего и  за-
днего ВОМ. И это еще далеко не все его до-
стоинства!
— В  чем основные плюсы системы AFS 
Connect?
— Система телеметрии AFS Connect —  это но-
вая платформа, поддерживающая совре-
менные технологии точечного земледелия. 
С  терминалом последнего поколения P&CM 
она позволяет фермеру управлять потоками 
телеметрических данных по своему усмотре-
нию относительно парка техники и  фермы. 
Владелец может следить за  местоположе-
нием техники, расходом топлива, нагрузкой 
двигателя и другими эксплуатационными па-
раметрами. Это помогает своевременно за-
правлять технику, оптимизировать логисти-
ку, контролировать выполнение операций. 
Двусторонний обмен данными позволяет 

из офиса отправлять оператору 
трактора контуры полей, карты 
внесения материалов, настрой-
ки для движения по автопилоту 
и т. д. Для руководителей фер-
мерских хозяйств и  специали-
стов дилерских центров пред-
усмотрена функция удаленного 
просмотра рабочих параметров 
на дисплее AFS Pro 1200. Дилер 
может заблаговременно полу-
чить предупреждение о  веро-
ятной неисправности, дистан-
ционно выполнить настройки 
и передать оператору рекомен-
дации по  управлению тракто-
ром. Все это делает работу тех-

ники более эффективной и менее затратной.
— Чем будет характеризоваться деятель-
ность вашей компании в России в 2022 году?
— Мы продолжим следовать избранной стра-
тегии опережающего развития. С  этой це-
лью будем совершенствовать продуктовые 
линейки самоходных машин и  прицепного 
оборудования, а  также внедрять эффектив-
ные цифровые системы точного земледелия 
и  управления парком техники. Само собой 
разумеется, что компания продолжит рас-
ширение и укрепление дилерской сети с ак-
центом на  послепродажное обслуживание. 
Мы строим бизнес вместе с клиентами!

Не за горами окончание аграрного сезона-2021, и важно, что называется, сверить часы. Сегодня на наши вопросы 
отвечает Михаил Мураховский, генеральный директор CNH Industrial Россия и Беларусь

«CNH Industrial строит будущее с клиентами»
Михаил МУРАХОВСКИЙ:
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В 2021 году в Краснодарском крае объем произво-
димой в сельскохозяйственной отрасли продукции 
вырос, по информации от центра статистики регио-
на, на 10,9%. За первые девять месяцев 2021 года 
в  денежном эквиваленте объем производства 
составил 314,7 млрд руб. При оценке в общие по-
казатели включались все категории сельскохозяй-
ственных производителей, в  том числе крестьян-
ские (фермерские) хозяйства и  индивидуальные 
предприниматели, хозяйства населения.

объемы раСтУт Если говорить об окон-
чательных итогах прошлых годов, то  в  2020 году 
объем произведенной сельскохозяйственной про-
дукции в сравнении с 2019 годом снизился на 8,6%, 
до 433 трлн руб. При этом объем растениеводства 
уменьшился на  12,9%, животноводства —  увели-
чился на 2,4%.

Первый заместитель председателя комитета 
Законодательного собрания Краснодарского края 
по развитию агропромышленного комплекса и про-
довольствию, член фракции ВПП «Единая Россия» 
Сергей Орленко обращает внимание, что за время 
поддержки животноводства со  стороны региона 
сельхозпредприятия края впервые увеличили по-
головье на 10 тыс. голов.

«Подходит к  концу 2021 год, и  животноводы 
края тоже подводят предварительные итоги и  наме-

чают задачи на будущее. С начала года произведено 
1,153 млн тонн молока, свыше 400 тыс. тонн мяса всех 
видов в живом весе, более 1,1 млрд штук яиц. Объемы 
производства напрямую связаны с численностью жи-
вотных»,—  прокомментировал парламентарий.

Согласно открытым данным, в крае содержит-
ся 552,2 тыс. голов крупного рогатого скота, в том 
числе 214,1 тыс. коров, 665,4 тыс. свиней, 225 тыс. 
овец и коз, более 26 млн голов птицы.

«По  численности коров мы входим в  десятку 
регионов —  лидеров страны. мы являемся лиде-
рами по производству питьевого молока и входим 
в  пятерку лучших российских регионов по  произ-
водству мяса. Как и прежде, край занимает третье 
место в  стране по  производству молока в  хозяй-
ствах всех категорий. Залогом успеха стала зако-
нодательная поддержка развития отрасли и  вне-
дрение на региональном уровне широкого спектра 
мер поддержки»,—  комментирует Сергей Орленко.

В  2021 году сельхозтоваропроизводителям 
края были выделены субсидии на  повышение 
продуктивности в  молочном скотоводстве более 
1 млрд руб., из  них 120 млн руб. были дополни-
тельно выделены из бюджета Краснодарского края.

молоЧное лидерСтВо Согласно 
данным администрации Краснодарского края, 
Кубань остается лидером в  России по  производ-

ству питьевого молока. В сравнении с 2020 годом 
выросла продуктивность и  численность крупного 
рогатого скота —  от  каждой коровы получено 
8,8 тонн молока. Отмечается, что на  фермах, где 
надои составляли порядка 6 тонн с каждой коровы, 
рентабельность производства составляет 14–22%, 
а где 10 тонн —  20–40%.

Администрация Краснодарского края, несмо-
тря на постпандемийные сложности, продолжила 
финансировать фермеров —  государственная 
поддержка составила 1,7 млрд руб. Средства на-
правляются на строительство новых ферм, а так-
же на  селекцию. Отдельное внимание уделяется 
кооперативам с  полным циклом производства. 
На  только появляющиеся такого рода предпри-
ятия выделят 55 млн руб., которые должны быть 
направлены на приобретение оборудования, а так-
же на  модернизацию материально- технического 
звена.

Несмотря на  финансирование и  принимаемые 
меры, в  первом полугодии 2021 года объем про-
изводства молока в Краснодарском крае составил 
599 тыс. тонн, что меньше на 10 тыс. тонн (на 1,7%), 
чем за аналогичный период 2020 года.

В  крестьянско- фермерских хозяйствах за  пер-
вые шесть месяцев объем произведенного молока 
составил 56,9 тыс. тонн, что на 4,1 тыс. тонн (на 7%) 
меньше, чем годом ранее. Снижение на 6 тыс. тонн 

(на  1%) произошло в  сельскохозяйственных объ-
единениях, которые за первые полгода смогли про-
извести 541,7 тыс. тонн.

При этом количество коров за  первые 6 ме-
сяцев 2021 года выросло до  158 тыс. голов, что 
на 0,9% больше, чем по итогам аналогичного пери-
ода 2020 года.

Как показал 2020 год (данных на  2021-й еще 
нет), в Краснодарском крае наблюдается дефицит 
молока 87,8 тыс. тонн. Регион по  уровню потре-
бления готового продукта находится на  шестом 
месте в  России с  показателем 208 кг на  душу 
населения. По  мнению аналитиков, ситуация так 
складывается из-за роста численности населения 
Кубани, а также туристов, которые поддерживают 
спрос на молоко.

В России в 2021 году поэтапно вводится систе-
ма маркировки молочной продукции, что, по  мне-
нию разработчиков законопроекта, поможет кон-
тролировать качество продукции, а также уменьшит 
долю фальсификата на рынке.

Напомним, процедуру маркировки вводят по-
этапно с 1 июня 2021 года. Производители начали 
с  мороженого и  сыров. Второй этап маркировки 
стартовал 1 сентября. Ее пройдут молочные про-
дукты со сроком годности более 40 дней. А с 1 де-
кабря начнут маркировать ту  продукцию, которая 
хранится меньше этого срока.

Сложнее, Чем ВыраСтить 
ПереработКа ПродУКции — неотъемлемая ЧаСть СельСКого хоЗяйСтВа 
В КраСнодарСКом Крае. неСмотря на СУммарный роСт ПоКаЗателей аПК, 
В отраСли имеетСя ряд Проблем и негатиВных тенденций. АНДРЕй ГУСИй

краСнодарСкий край занимает третье 

меСто в Стране по производСтву молока 

в хозяйСтвах вСех категорий
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Изменения предусматривают регистрацию 
производителей в  специальной системе «Честный 
знак», где размещается специальный код на  про-
дукцию, который при помощи мобильного устрой-
ства предоставляет потребителю всю необходимую 
информацию, в  том числе место изготовления, 
дату, а также состав молочной продукции.

В  топ-5 производителей —  лидеров края 
по  вводу кодов маркировки вошли ООО  «Фа-
брика настоящего мороженого», АО  «Тандер», 
ООО  «Сыры Кубани», ООО  «Кубань- мороженое» 
и  ЗАО «СК  "ленинградский"», сообщает пресс- 
служба администрации Краснодарского края.

Если говорить про другие направления пище-
вой промышленности, в Краснодарском крае с на-
чала этого года на  2% увеличилось производство 
плодоовощных консервов, на  2,5% —  сливочного 
масла, на 4,6% —  говядины и телятины, на 13% —  
мясных полуфабрикатов, на  21,6% —  рыбы, 
на  26,6% —  молока, на  16,3% —  мороженого, 
на 19,5% —  круп.

Однако в регионе сократилось производство та-
ких продуктов, как колбасы —  на 8,3%, раститель-
ное масло —  на 26%, а также мясные консервы —  
в 1,6 раза. Также сигарет стали выпускать больше 
на  26,1%, бензина —  на  15,4%, лекарственных 
препаратов —  на  38,5%, товарного бетона —  
на  26,6%, готового проката —  на  34,9%, электро-
плит —  в 1,8 раза, тракторов —  в 1,3 раза, а ком-
байнов —  в 1,5 раза, сообщает Краснодарстат.

В регионе растут площади виноградников, при-
чем не только в секторе сельхозорганизаций, КФХ 
также развивают это направление. В 2020 году пло-
щадь виноградных насаждений в  Краснодарском 
крае составила 27,1 тыс. га (на  10% больше, чем 
в  2010 году), было собрано 195,9 тыс. тонн вино-
града, 39,9% от всего российского производства.

В Краснодарском крае за первые четыре месяца 
2021 года произвели 3,81 млн декалитров вина. Это 
на 1,4% больше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Регион по-прежнему является лидером по этому 
показателю, занимая долю рынка 41,2%. Крым, кото-
рый занимает второе место по объемам производства 
вина в России, почти в два раза отстает по показате-
лям от Кубани —  2 млн дал, на третьей строчке нахо-
дится ленинградская область —  1,21 млн.

Всего в России в январе–апреле 2021 года про-
извели 9,26 млн дал вина —  на 17% больше, чем 
годом ранее.

иЗдержКи СлУЧаютСя Кубань —  
единственный в  стране регион, который обеспе-
чивает начинающим кооперативам до  90% затрат 

на  закупку транспорта и  оборудования для пере-
работки. Гранты позволяют фермерам приобретать 
оборудование для упаковки и хранения продукции, 
делать производство более технологичным и улуч-
шать качество товаров. А  следовательно —  рас-
ширять рынки сбыта за  пределы Краснодарского 
края, сообщили в  пресс- службе администрации 
региона.

Экономист Роман Иноземцев обращает внима-
ние, что кубанские, как и российские предприятия 
пищепрома в настоящий момент зажаты в ценовые 
тиски. С одной стороны, они столкнулись со значи-
тельным ростом издержек, связанным с  тем, что 
цены на сырье по всему миру пошли вверх.

еСли гоВорить 
об оКонЧательных итогах 
Прошлых годоВ, то В 2020 
годУ объем ПроиЗВеденной 
СельСКохоЗяйСтВенной 
ПродУКции В СраВнении 
С 2019 годом СниЗилСя 
на 8,6% до 433 трлн рУб.

«Вверх они пошли в результате колоссальной 
эмиссии доллара еще в прошлом году. Тогда ад-
министрация Дональда Трампа влила в финансо-
вый сектор США в  общей сложности несколько 
триллионов долларов, которые рано или поздно 
добрались и до товарно- сырьевых бирж, вызвав 
значительный рост торгуемых на  них товаров. 
Отсюда подорожавшие нефть, газ, металлы, 
зерно и  многое другое»,—  напоминает Роман 
Иноземцев.

Соответственно, отмечает эксперт, у  отече-
ственных производителей растут издержки, причем 
как прямые, так и  издержки упущенных возмож-
ностей: благодаря низкому курсу руб ля сегодня 
экспорт сулит сверхприбыли в том числе аграриям, 
которые хотят продавать на внутренний рынок свою 
продукцию с  маржей, сопоставимой с  продажами 
на внешних рынках.

Но,  с  другой стороны, подчеркивает Роман 
Иноземцев, есть население, чьи реальные доходы 
по мановению волшебной палочки (вроде повыше-

ния мРОТ) не растут. более того, они стагнировали 
и снижались еще до пандемии.

«Уже тогда многие жаловались, что перенос 
всех издержек сопряжен с  риском потерять пози-
ции на  рынке, и  неоднократно приходилось сни-
жать маржу и заниматься оптимизацией издержек. 
Плюс есть государство, которое не заинтересовано 
ни  в  пустых полках, ни  в  многократном росте цен 
на  продовольствие. Как следствие, мы получаем 
текущую политику по  сдерживанию цен и  сдер-
живанию экспорта, начиная с  экспортных пошлин 
и заканчивая экспортными квотами»,—  подчерки-
вает эксперт.

В  этой ситуации в  интересном положении, 
по  словам Романа Иноземцева, оказались кубан-
ские производители молока, вернее, те из них, что 
вынуждены молоко закупать: молоко является объ-
ектом жесткой конкуренции со  стороны предпри-
ятий из Адыгеи и СКФО.

«Эта конкуренция, как и рост издержек в сель-
ском хозяйстве, толкает цену вверх. Иными сло-
вами, кубанские молочники, как и  весь остальной 
пищепром, оказываются между молотом и  на-
ковальней. Очевидно, что сложившаяся ситуация 
носит кризисный характер, а выход из кризиса, как 
правило, сопряжен с  нетривиальными решениями 
и развитием новых компетенций»,—  считает Роман 
Иноземцев.

По его словам, низкие доходы населения, как 
правило, вызваны низкой производительностью 
труда, прежде всего по  причине низкой квали-
фикации персонала. Отсюда и  потери, которые 
являются издержками и,  соответственно, снижа-
ют рентабельность. Чтобы доходы населения вы-
росли, считает Роман Иноземцев, нужно повысить 
производительность труда, а для этого необходи-
мо учить  что-то новое и  развивать новые навыки 
и компетенции.

«Возьмем те  же надои: можно вполне себе 
увеличить надои до  10–12 тонн в  год с  коровы 
только за счет правильно выстроенного кормления 
и  содержания, то  есть без серьезных инвестиций. 
Для этого на  ферме должны работать професси-
оналы, желательно, проходящие периодическое 
повышение квалификации. Правда, таким людям 
придется платить соответствующие деньги, на что 

многие наши аграрии не идут, в результате платят 
дважды, подобно скупцу из  пословицы»,—  гово-
рит Роман Иноземцев.

Если аграрии сами этого не  понимают, воз-
можно, стоит применить к  ним финансовый 
стимул, считает экономист, например ставить ус-
ловием получения государственной поддержки на-
личие в штате специалистов, получающих зарплату 
не ниже средней по региону.

«Важной компетенцией, которую неплохо 
было бы освоить нашим пищевикам, является ра-
бота с внешними рынками»,—  акцентировал Роман 
Иноземцев.

В  России реализуется федеральный проект 
«Экспорт продукции АПК», в рамках которого под-
держивается экспорт в том числе кондитерских из-
делий, который по итогам этого года может выра-
сти до 830 тыс. тонн, что более чем на 30% больше 
по сравнению с доковидным 2019 годом.

админиСтрация 
КраСнодарСКого 
Края, неСмотря 
на ПоСтПандемийные 
СложноСти, Продолжила 
финанСироВать фермероВ — 
гоСУдарСтВенная ПоддержКа 
СоСтаВила 1,7 млрд рУб.

«Однако кто у нас основные экспортеры? Рос-
сийские филиалы транснациональных корпораций, 
которые пользуются дешевым руб лем, дешевой 
пшеницей и дешевым сахаром и получают допол-
нительную прибыль. я надеюсь, что сложившаяся 
кризисная ситуация поспособствует изменениям 
в  нашей перерабатывающей отрасли: будет расти 
доля конечной продукции, а  здравым смыслом 
станет осознание того, что богатство создается 
не  зданиями, машинами, скотиной или деньга-
ми, а  людьми, и  что знание —  деньги, а  главный 
капитал —  человеческий»,—  подытожил Роман 
Иноземцев. n

в 2021 году в краСнодарСком крае объем 

производимой в СельСкохозяйСтвенной 

отраСли продукции выроС на 10,9%

тепличный бизнеС называют одним 

из Самых динамично развивающихСя 

Секторов агропромышленного комплекСа 

на кубани
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Краснодарский край сегодня входит в число реги-
онов — лидеров по объемам агрострахования в 
стране. По информации регионального министер-
ства сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности, в 2021 году в крае на агрострахо-
вание с господдержкой выделено 276 млн руб. фе-
деральных и краевых средств (в 2020 году — 334 
млн руб., в 2019-м — 340 млн руб.). 

«Сельхозтоваропроизводители платят только 
50% страховой премии, остальное — субсидия из 
бюджета. Спектр страховой защиты агрария сегод-
ня широк. Это заморозки, гололедица, вымерзание, 
град, удар молнии, пожар, буря, ураган, ливень, 
паводок, засуха или обезвоживание, а также эпи-
фитотийное развитие болезней, размножение вре-
дителей растений»,— рассказали в министерстве. 

яроВые В Приоритете С начала те-
кущего года, по данным минсельхоза Кубани, в 
области растениеводства заключено 63  договора 
страхования яровых культур с 33 аграриями, в жи-
вотноводстве — два договора страхования с дву-
мя сельхозпроизводителями. Также в конце 2020 
года 60 сельхозпредприятий застраховали озимые 
культуры под урожай текущего года. Страховая 
сумма по договорам страхования составила более 
9,1 млрд руб., это риски, которые приняли на себя 
страховые компании.

«Ежегодно наблюдается динамика роста агро-
страхования. Так, в 2019 году на Кубани доля за-
страхованной посевной площади составляла 3,6% 

от площади всех сельхозугодий, в 2020-м — 
5,2%. По итогам 2021 года также прогнозируется 
рост»,— резюмировали в ведомстве. 

Под урожай 2021 года в Краснодарском крае 
было застраховано 180 тыс. га, из которых ози-
мые — 101 тыс. га, яровые — 76 тыс. га, а также 
многолетние насаждения — 3,1 тыс. га, сообщили в 
Национальном союзе агростраховщиков (НСА). Об-
щая ответственность страховщиков, на которую был 
застрахован кубанский урожай, составила по всем 
договорам 18,7 млрд руб., это лимит за все убытки, 
которые могли бы произойти.

«Особенность выбора аграриев Кубани — в 
предпочтении яровых культур для страхования. 
Озимый клин — это преимущественно пшеница, 
а в отношении яровых в крае предпочитают при-
обретать полисы не для зерновых, а для сахарной 
и кормовой свеклы, подсолнечника на зерно, сои, 
овощных культур. Это культуры с более высокой 
стоимостью урожая на 1 га, чем у зерновых»,— со-
общили в НСА.

Прямой Канал СВяЗи 11 октября 
этого года Кубанская ассоциация крестьянских 
(фермерских) хозяйств и сельскохозяйственных 
кооперативов (АККОР) заключила соглашение с 
Национальным союзом агростраховщиков (НСА). 
Как сообщил «Экономике региона» председатель 
АККОР Александр Шипулин, НСА будет помогать 
кубанским фермерам в рекомендации именно тех 
страховых компаний, которым можно доверять и 

которые состоят в национальном союзе, чтобы он 
мог влиять на агростраховщиков в случае наступле-
ния той или иной страховой ситуации. Кроме того, 
по словам господина Шипулина, союз берет на себя 
обязанность сопровождать страховые договоры, 
проводить консультационную деятельность и помо-
гать правильно оформлять документы.

«Агрострахование — процесс крайне необхо-
димый, но в нашем случае очень болезненный. Все 
дело в отсутствии доверия у представителей аграр-
ного сектора к представителям страховых компаний. 
Судьба агрострахования на Кубани будет зависеть от 
того, как мы сами будем активно использовать дан-
ный инструмент. Но его необходимость нарастает с 
каждым годом. мы видим, как учащаются природ-
ные катаклизмы — град, ливни, засухи, заморозки 
и так далее. мы должны быть от них застрахова-
ны»,— говорит представитель АККОР.

По словам президента Национального союза 
агростраховщиков Корнея биждова, соглашение 
нацелено на повышение уровня вовлеченности в 
агрострахование небольших и средних фермерских 
хозяйств. «НСА и АККОР будут совместно работать 
над этой важной задачей — предоставить фер-
мерам Кубани максимально объемное понимание 
инструмента агрострахования. Члены АККОР края 
получают прямой канал связи с НСА и агрострахо-
вым сообществом на случай возникновения любых 
вопросов, связанных с использованием агрострахо-
вания в рамках единой системы»,— говорит госпо-
дин биждов.

КУбанСКие нюанСы СтрахоВа-
ния Краснодарский край — регион, для которого 
характерны как высокий уровень урожайности (на-
пример, в текущем сезоне по зерновым она пре-
вышает 60 ц/га — в два раза больше показателей 
средней полосы России), так и высокие риски. Это 
взаимосвязано: когда урожайность высокая, то и 
потери с каждого гектара будут более чувствитель-
ными для хозяйства.

По словам Корнея биждова, до относительно 
недавнего времени можно было услышать мнение, 
что Кубань менее подвержена потерям в растение-
водстве, чем другие регионы. В частности, отмечает 
он, край оказался едва ли не единственным в евро-
пейской части России, который не объявлял режим 
ЧС в 2010 году, когда сельское хозяйство страны 
пострадало от катастрофической засухи, нанесшей 
ущерб на 42 млрд руб., а Кубань получила рекорд-
ный урожай. 

«К сожалению, в 2018 году эта "традиция" была 
нарушена — край получил федеральную помощь из 
бюджета на сумму почти 120 млн руб. в связи с по-
терями в растениеводстве, нанесенными штормовы-
ми явлениями — градобитием, ветром и ливнями. 
Некоторым предприятиям помощь была оказана из 
региональных бюджетных источников. При этом вы-

Урожай на ПодСтрахоВКе
на КУбани наблюдаетСя ежегодный роСт ЧиСла СельхоЗтоВароПроиЗВодителей, 
УЧаСтВУющих В Программах агроСтрахоВания. тем не менее УСлУгами 
СтрахоВщиКоВ В Крае до Сих Пор ПольЗУетСя отноСительно небольшое ЧиСло 
хоЗяйСтВ, В оСноВном КрУПных. ЭКСПерты СЧитают, Что необходимо ПоВышать 
доВерие ПроиЗВодителей К инСтитУтУ СтрахоВания, В ЧаСтноСти ЧереЗ 
механиЗм гоСПоддержКи. ДмИТРИй мИХЕЕНКО

С момента введения закона 

о СельхозСтраховании С гоСподдержкой 

в 2012 году в регионе общая Сумма выплат 

по договорам Страхования СельхозриСков вСех 

видов СоСтавила 3,83 млрд руб.
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платы агростраховщиков по договорам страхования 
сельхозрисков, совершенные в 2018 и 2019 годах, 
достигли 505,3 млн руб. В 2020 году колоссальные 
убытки растениеводству края нанесли заморозки и 
засуха, застрахованные аграрии получили от стра-
ховщиков по договорам сельхозстрахования 395,2 
млн руб. страховых выплат. В этом году ситуация 
была более благоприятной, хотя летом снова часть 
хозяйств пострадала от града. В первом полугодии 
аграриям края было перечислено 41,1 млн руб. стра-
ховых выплат»,— рассказал господин биждов.

По статистике НСА и банка России, с момента 
введения закона о сельхозстраховании с господ-
держкой в 2012 году в Краснодарском крае общая 
сумма выплат по договорам страхования сель-
хозрисков всех видов составила 3,83 млрд руб. 
На атмосферную засуху пришлось 52% от объема 
выплат компаний НСА по рискам растениеводства. 
По данным системы рискового районирования со-
юза, более чем на 50% территории края метеороло-
гические условия атмосферной засухи наблюдаются 
с частотой раз в два года или чаще. Также значимый 
риск — заморозки (17%). Кроме того, были выплаты 
и по суховею, почвенной засухе, градобитию, выпре-
ванию озимых.

По словам Корнея биждова, особенность агро-
страхования в Краснодарском крае — высокий уро-
вень выплат. Так, за два полных года, прошедших 
после восстановления господдержки агрострахо-
вания на Кубани (2019–2020), страховые компании 
собрали 740,8 млн руб. страховой премии, а вы-
платили 753,4 млн руб. В 2019 году выплаты (358,2 
млн руб.) также превысили страховые премии (316,2 
млн. руб.), в 2020-м они составили 93% от премии 
(395,2 млн руб. выплат и 424,6 млн руб. премии).

«В 2021 году по итогам полугодия рынок стра-
хования сельхозрисков края составлял 231,5 млн 
руб. Основные выплаты по 2021 году еще впереди, 
так как по растениеводству объем ущерба заявля-
ется в страховые компании во второй половине 
года. НСА не исключает, что выплаты существенно 
вырастут, так как заявленные убытки в этом сезо-
не есть — и в связи со штормовыми явлениями, 
и в связи с засушливыми»,— говорит президент 
НСА.

интереС К агроСтрахоВанию 
раСтет В годы, когда власти Краснодарского 
края не осуществляли субсидирование страховых 
взносов, хозяйства страховались полностью за 
свой счет. По данным НСА, в регионе в 2017–2018 
годах было заключено 157 договоров страхования 
сельхозрисков. За эти два года застрахованные 
хозяйства края получили 384 млн руб. страховых 
выплат. Возвращение господдержки увеличило 
количество договоров более чем в два раза — 381 
договор в 2019 году, 422 договора в 2020-м.

«Средняя застрахованная площадь на один 
договор страхования в Краснодарском крае в по-
следние три года колеблется на уровне 1,5–2,3 тыс. 
га. Это говорит о том, что преимущественно агро-
страхование используют крупные сельхозпроизво-
дители»,— констатируют в Национальном союзе 
агростраховщиков. 

Заместитель директора филиала ООО «Абсо-
лют Страхование» в Краснодаре Елена москвичева 
считает, что культура страхования аграрных рисков 
формируется в регионе и в стране в целом не так 
активно, как за рубежом, но многие крупные регио-

нальные предприятия с каждым годом все активней 
пользуются программами агрострахования.

«По нашему мнению, индивидуальная рабо-
та с каждым агропредприятием, определяя спе-
цифику интересующих рисков и ценовую категорию 
страховой программы, а также профессиональное 
сопровождение заключенных договоров агро-
страхования, в том числе с использованием про-
грамм космомониторинга застрахованных посевов, 
способствуют формированию интереса агропро-
изводителей к страхованию аграрных рисков и 
развитию доверительных, партнерских отношений 
с сельхозпроизводителями региона»,— говорит 
госпожа москвичева.

С наЧала теКУщего года 
на КУбани В облаСти 
раСтениеВодСтВа 
ЗаКлюЧено 63 догоВора 
СтрахоВания яроВых 
КУльтУр С 33 аграриями, 
В жиВотноВодСтВе — 
дВа догоВора 
СтрахоВания С дВУмя 
СельхоЗПроиЗВодителями

По словам заместителя директора Краснодар-
ского филиала ПАО СК «Росгосстрах» по корпо-
ративному страхованию михаила Сильченко, для 
активизации процесса страхования в сельском 
хозяйстве на Кубани необходимы комплексные из-
менения системы и активная поддержка региональ-
ных органов управления. любое изменение условий 
агрострахования в сторону, которая будет удобна 
аграриям, может привести к росту охвата страховой 
защитой, считает эксперт.

«Позитивные изменения в законодательстве 
по сельскохозяйственному страхованию уже дали 
рост объема агрострахования в первом полугодии 
2021 года на 56%. Основным драйвером роста ста-
ло расширение государственного субсидирования. 
В прошлом году законодательно расширен пере-
чень рисков, при страховании которых оказывается 
господдержка сельхозпроизводителям, а лимит 
господдержки на агрострахование увеличен в два 

раза — до 4,4 млрд руб.»,— говорит господин 
Сильченко.

Он также напоминает, что с 1 июля этого года 
аграрии России могут застраховать урожай на 
случай его утраты в результате ЧС. Кроме того, 
по мнению страховщика, страхование сельхозри-
сков станет востребованным и эффективным в 
том случае, когда наряду с комплексными мерами 
государственной поддержки оно будет доступным 
для большинства категорий предприятий аграрного 
сектора и обеспечит комплексную страховую защи-
ту всего сельскохозяйственного производства.

гоСПоддержКа ЭКономит Дирек-
тор филиала АО «мАКС» в Краснодаре Константин 
Сыч рассказывает, что агрострахование включает в 
себя не только посевы озимых, яровых, пропашных 
культур и многолетние насаждения — аграриям 
Краснодарского края предлагаются продукты по 
защите сельскохозяйственных животных и птицы, 
а также по страхованию специальной техники и 
транспорта, перевозимых грузов и многое другое.

«Ежегодно от 20 до 30 договоров страхования 
посевов заключаются филиалом в Краснодаре. 
Практически все договоры — по программе гос-
поддержки, что позволяет сельхозтоваропроиз-
водителям экономить существенные средства. 
Для примера приведу цифры. Затраты одного из 
холдингов на страхование посевов озимой пшени-
цы и ячменя в своих хозяйствах на площади более 
15,5 тыс. га должны были составить без малого 
52 млн руб. С помощью программы господдержки 
группа агропредприятий сэкономила 26 млн руб. 

К сожалению, продвигать культуру страхования 
посевов и многолетних насаждений тяжело. Агра-
рии считают это дополнительной нагрузкой. Кроме 
прочего, почти все крупные банки отказались при 
кредитовании сельхозтоваропроизводителей при-
нимать будущий урожай в качестве залога»,— го-
ворит господин Сыч.

Доля страхования аграрных рисков непосред-
ственно по Краснодарскому филиалу «Абсолют 
Страхования» в общем портфеле составляет более 

23%. На сегодняшний день компания осуществляет 
страхование аграрных рисков как с государственной 
поддержкой, так и по добровольной программе. 
В среднем для юФО стоимость страховой защиты 
по полному пакету рисков с минимально допустимой 
франшизой по договору страхования начинается, по 
словам Елены москвичевой, от 1500 руб. за 1 га.

«Наличие государственной поддержки в агро-
страховании является одним из ключевых драй-
веров роста интереса сельскохозяйственных про-
изводителей к данным продуктам, к защите своих 
имущественных рисков через механизмы страхова-
ния. Компенсация из бюджета части взноса по до-
говору является огромной поддержкой для регио-
нальных производителей, положительно влияющей 
на финансовые показатели агропредприятия.

Кроме этого, у сельхозпроизводителей суще-
ствует большой интерес, а в ряде регионов уже 
необходимая потребность, к привязке других видов 
поддержки (погектарная, минеральная поддержка) 
к полису агрострахования, поскольку это сочетание 
позволяет более эффективно использовать бюд-
жетные средства, полученные производителями 
для развития аграрной сферы»,— резюмирует 
госпожа москвичева.

По словам михаила Сильченко, говорить о 
какой-то фиксированной сумме при страховании по-
севов будет не совсем правильно. Например, отмеча-
ет он, при страховании 100 га озимой пшеницы полис 
может стоить и 100 тыс. руб., и 350 тыс. руб.— все 
зависит от страховой суммы и набора рисков, от ко-
торых сельхозпроизводитель страхует свой урожай.

«Государственная поддержка существенно сни-
жает финансовую нагрузку на сельхозпроизводите-
лей в период основных полевых работ и является 
главным стимулом увеличения посевных площадей 
под страховой защитой. Сельскохозяйственные 
предприятия Кубани ежегодно несут существенные 
убытки от локальных опасных природных явлений. 
При этом финансовый ущерб в результате чрез-
вычайных ситуаций часто не только равен эконо-
мическим результатам деятельности предприятий, 
но иногда даже превышает их. многие аграрии 
используют разные способы управления рисками, 
разрабатываются всевозможные технологические 
схемы и варианты, снижающие влияние агрометео-
рологических рисков, используют различные пре-
вентивные и компенсационные методы. К ним отно-
сится компенсация ущерба из бюджета государства 
и сельскохозяйственное страхование. Здесь не-
обходимо отметить, что помощь из бюджета в 
виде компенсации всегда меньше экономического 
ущерба, и рассчитывать на ее выплату всегда не 
стоит. А страхование было и остается важнейшим 
методом защиты от погодных рисков и позволяет 
сохранить финансовую устойчивость предпри-
ятий»,— подытожил господин Сильченко. n

На агрострахование с господдержкой  
в Краснодарском крае выделено:

2021 год — 276 млн руб.
2020 год — 334 млн руб.
2019 год — 340 млн руб.

Под урожай 2021 года в Краснодарском крае  
застраховано 180 тыс. га, из которых:

озимые — 101 тыс. га
яровые — 76 тыс. га
многолетние насаждения — 3,1 тыс. га

Выплаты и страховые премии  
в Краснодарском крае
2019 год:  выплаты — 358,2 млн руб.;  

страховые премии — 316,2 млн руб.
2020 год:  выплаты — 395,2 млн руб.; 

страховые премии — 424,6 млн руб.

в 2020 году колоССальные убытки 

раСтениеводСтву краСнодарСкого края нанеСли 

заморозки и заСуха

11 оКтября Этого года 
КУбанСКая аССоциация 
КреСтьянСКих 
(фермерСКих) хоЗяйСтВ 
и СельСКохоЗяйСтВенных 
КооПератиВоВ (аККор) 
ЗаКлюЧила Соглашение 
С национальным СоюЗом 
агроСтрахоВщиКоВ (нСа)
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Кубань каждый год бьет рекорды по сбору зерно-
вых. За высокие результаты борются и аграрии, и 
селекционеры. Одно из главных достижений по-
следних — весь собранный хлеб без сомнения 
может называться кубанским. Семенами озимых 
культур регион стопроцентно обеспечивает себя, 
а также закрывает потребности других субъектов 
России. 

Семенной регион Согласно указу пре-
зидента РФ от 21.01.2020 №20 «Об утверждении 
Доктрины продовольственной безопасности 
Российской Федерации», показатель продоволь-
ственной безопасности, определяющий продоволь-
ственную независимость, в части самообеспечения 
семенами основных сельскохозяйственных культур 
отечественной селекции должен составлять не 
менее 75%. В этой связи развитие отечественного 
семеноводства является одной из актуальных и 
приоритетных задач агропромышленного комплекса 
Краснодарского края.

Растениеводство Краснодарского края имеет 
устойчивое последовательное развитие, сложив-
шийся баланс в спросе на селекционные дости-
жения по всем посевам сельскохозяйственных 
культур — 65% отечественной и 35% иностранной 
селекции. 

Семенами отечественной селекции в крае за-
севается почти 100% площадей озимых и яровых 
зерновых культур (пшеница, ячмень, тритикале), 

99% — сорта селекции ФГбНУ «НцЗ им. П. П. лу-
кьяненко». 

дрУгая КУльтУра В 2019/2020 году 
площадь, засеваемая семенами отечественной 
селекции сортов и гибридов кукурузы, составила 
порядка 30% от общей площади ее сева. Ежегодно 
в крае высевается порядка 13 тыс. тонн семян 
кукурузы. Производится порядка 20–25 тыс. тонн 
семян кукурузы.

Основные оригинаторы отечественных сортов 
и гибридов кукурузы в крае — НцЗ им. П. П. лу-
кьяненко и Научно-производственное объединение 
«Семеноводство Кубани». Главными производите-
лями семян кукурузы в Краснодарском крае явля-
ются: НПО «Семеноводство Кубани», ССПК ККЗ 
«Кубань», НПО «КОС-мАИС», «Агромир-Сидс», 
«Росагротрейд», «Сингента». 

Например, производитель семян бренда «ла-
дожские» — НПО «Семеноводство Кубани». Ком-
пания работает по замкнутому циклу от создания 
гибридов до их реализации. Это первая агропро-
мышленная компания в России, организовавшая 
свою деятельность в соответствии с международ-
ными стандартами. С 2008 года НПО «Семеновод-
ство Кубани» занимается собственной селекцией 
кукурузы. На сегодня создано уже 32 высокоуро-
жайных гибрида «ладожский».

По данным регионального министерства сель-
ского хозяйства, основным оригинатором отече-

ственных семян подсолнечника в Краснодарском 
крае является ФГбНУ ФНц ВНИИмК им. В. С. 
Пустовойта, а производителями — ООО «РосАгро-
Трейд», ООО «Сингента», ООО «Агроплазма», КФХ 
«максименко». 

Как рассказала заместитель директора по на-
учной работе селекцией ФГбНУ ФНц «Всерос-
сийский научно-исследовательский институт мас-
личных культур имени В. С. Пустовойта» марина 
Трунова, за всю историю в институте было создано 
более 500 сортов и гибридов масличных и эфи-
ромасличных культур различных групп спелости 
и направлений использования. Впервые в мире 
созданы высокомасличные сорта подсолнечника, 
высокоолеиновый сорт подсолнечника, дающий 
масло, аналогичное по жирнокислотному составу 
(ЖКС) оливковому, создан гибрид подсолнечника с 
измененным составом ЖКС и токоферолов, обеспе-
чивающий в 16 раз более высокую стойкость масла 
к окислению. Из последних разработок следует 
отметить создание первых в России гибридов под-
солнечника «имидж», «арими», «ИммИ», «клип», 
устойчивых к гербицидам имидазолинового ряда, 
для выращивания по технологиям «Клеарфилд» 
и «Клеарфилд плюс» и гибрида подсолнечника 
«сурус», устойчивого к действию сульфонилмоче-
вины, предназначенного для выращивания в произ-
водственной системе «Сумо»; гибридов «горстар», 
«горфилд», «тайзар» и др., устойчивых к семи 
агрессивным расам заразихи (А-G), кондитерских 

сортов подсолнечника «белочка», «караван», «кон-
дитер» и «СПК плюс».

При этом в целях популяризации отечественных 
гибридов и сортов сельскохозяйственных культур 
ежегодно в Краснодарском крае закладываются 
демонстрационные посевы, на которых регулярно 
проводятся совещания и демонстрация передовых 
достижений отечественной селекции. 

Так, в 2021 году в четырех природно-климати-
ческих зонах Краснодарского края на базе семи пе-
редовых хозяйств были заложены и продемонстри-
рованы широкой публике посевы сахарной свеклы, 
кукурузы, подсолнечника, сои, которые испытыва-
лись в производственных условиях в сравнении с 
гибридами иностранной селекции (в Каневском, 
Новокубанском, брюховецком, Красноармейском и 
лабинском районах).
По данным МСХ региона, в реестр семеноводче-
ских хозяйств, осуществляющих хозяйственную 
деятельность на территории Краснодарского края, 
на 1 июля 2021 года входит 61 хозяйство (по итогам 
2019 года числилось 79 семеноводческих органи-
заций).

В последние годы отмечен устойчивый спрос 
сельхозпроизводителей на использование семян 
высоких репродукций (оригинальные и элитные). 
Под урожай 2021 года элитными семенами ози-
мой пшеницы было засеяно 720 тыс. га, что выше 
уровня 2020 года на 42 тыс. га. Этот показатель за 
последние три года увеличился на 9%.

ПерВые По риСУ Рис называют белым 
золотом Кубани, а регион считается рисовой 
столицей России. Эту сельхозкультуру в регионе 
ценят и знают секреты выращивания. Стабильные 
урожаи  — заслуга в том числе и ученых-се-
лекционеров. Рисом отечественной селекции 
в крае ежегодно засеваются 100% площадей. 
Основным оригинатором является ФГбНУ «ВНИИ 
риса» — единственное учреждение на территории 

ПоСадили Семена
В 2021 годУ Урожай ЗерноВых на КУбани СоСтаВил 
15,5 млн тонн. Собирать реКордные Урожаи Помогают 
не В ПоСледнюю оЧередь СелеКционеры. КраСнодарСКий 
Край яВляетСя ВедУщим регионом роССии По 
ПроиЗВодСтВУ Семян СельСКохоЗяйСтВенных КУльтУр. 
Семенами отеЧеСтВенной СелеКции В Крае ЗаСеВаетСя 
ПоЧти 100% Площадей оЗимых и яроВых ЗерноВых 
КУльтУр, однаКо имПортные гибриды аграрии ПоКУПать 
ВСе еще ВынУждены. ЕлЕНА РыЖКОВА

ежегодно в крае выСеваетСя порядка  

13 тыС. тонн Семян кукурузы
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страны, осуществляющее научно-методическое 
обеспечение рисоводческой отрасли АПК страны. 
Селекционерами центра для нужд аграриев региона 
создана палитра сортов риса различного назначе-
ния: крупнозерные, длиннозерные, среднезерные. 
Всего в Госреестре селекционных достижений 30 
сортов селекции ФНц риса.

Важнейшими оригинаторами отечественных 
сортов сои в крае являются ФГбНУ ФНц ВНИИмК 
им. В. С. Пустовойта и компания «Соевый ком-
плекс». Площади под отечественными сортами сои 
в 2020 году составили более 87%. 

Теперь перед селекционерами стоит новая за-
дача — селекционировать длиннозерные сорта 
риса, чтобы нарастить экспорт этой сельхозкуль-
туры. За границу хорошо идут именно такие сорта.
В текущем году под данную культуру пред-
усмотрено около 120 тыс. га площадей, 
сообщили в региональном министерстве 
сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности. Это на 4,8% меньше, 
чем годом ранее, когда площади сева риса 
составляли 126 тыс. га. В целом Красно-
дарский край производит около 70% всего 
риса страны. регион полностью обеспечи-
вает себя рисом, а также направляет его 
на экспорт. В 2020 году в страны ближнего 
зарубежья было поставлено свыше 145 
тыс. тонн продукции.

гоСУдарСтВенная ПоддержКа 
министерство сельского хозяйства Краснодар-
ского края в текущем году сельскохозяйственным 
товаропроизводителям в области семеноводства 
оказывает следующие виды государственной под-
держки.

Поддержка на проведение комплекса агротех-
нологических работ в области развития семеновод-
ства сельскохозяйственных культур на посевных 
площадях, занятых оригинальным и элитным се-

менным картофелем, семенными посевами куку-
рузы для производства семян родительских форм 
гибридов и гибридов первого поколения f1, семен-
ными посевами подсолнечника для производства 
семян родительских форм гибридов и гибридов 
первого поколения f1, а также оригинальных и 
элитных семян, семенными посевами сахарной све-
клы для производства семян родительских форм 
гибридов и гибридов первого поколения f1 и (или) 
семенными посевами овощных культур открытого 
грунта. Объем финансирования в 2021 году соста-
вил 39,3 млн руб. (в 2019 году — 27,89 млн руб., в 
2020-м — 27,2 млн руб. освоено в полном объеме). 

Поддержка предусмотрена на возмещение 
части затрат на приобретение элитных семян 
сельскохозяйственных культур. В 2021 году объ-
ем финансирования составил 126 млн руб. (в 2019 
году — 155,5 млн руб., в 2020-м — 161,1 млн руб. 
освоено в полном объеме).

Также поддержка распространяется на воз-
мещение части затрат на приобретение гибридных 
семян сахарной свеклы отечественной селекции, 
объем финансирования за счет средств краевого 
бюджета в 2021 году составил 15,3 млн руб. (в 2019 
году выделено 6,8 млн руб., из них освоено 3,98 
млн руб., в 2020 году выделено 6,9 млн руб., из них 
освоено 6,3 млн руб.).

Прорабатывается вопрос оказания государ-
ственной поддержки на возмещение части затрат 
на приобретение гибридных семян кукурузы и под-
солнечника отечественной селекции. 

ВынУжденный имПорт Однако 
импортные гибриды аграрии покупать все же 
вынуждены. Вот как, например, выглядит сло-
жившаяся ситуация в цифрах. Доля иностранных 
семян кукурузы в крае составляет порядка 60%. 
По данным регионального министерства сельского 
хозяйства, площадь, засеваемая семенами под-
солнечника отечественной селекции, в 2019–2020 

годах составила порядка 30%. Ежегодно в Крас-
нодарском крае производят порядка 5 тыс. тонн 
семян подсолнечника.

Доля овощей, которые выращивают в открытом 
грунте, больше 80%. А с сахарной свеклой ситуация 
еще хуже — она практически полностью импорт-
ная. 

Несмотря на высокие результаты в производ-
стве корнеплодов сахарной свеклы, сельскохозяй-
ственные товаропроизводители Кубани находятся 
в большой зависимости от семенного материала 
иностранной селекции. По итогам текущего года 
только порядка 6% посевных площадей было за-
сеяно семенами сахарной свеклы отечественной 
селекции, в 2019 году данный показатель состав-
лял 1%. Президент селекционно-семеноводче-
ской компании «СОКО» Олег Ширинян считает, 
что проблема заключается в ориентации крупных 
агрохолдингов на использование иностранной се-
лекции. Также, по мнению господина Шириняна, 
сказывается неразвитость мощностей по подра-
ботке семян, трудности с освоением новых методов 
селекции и отсутствие «дешевых» денег для кре-
дитования производства и поставок отечественных 
семян с отсрочкой оплаты.

По словам директора Россельхозцентра Алек-
сандра малько, снижается доля массовых репро-
дукций, и вскоре она будет сведена к нулю. Вместе 
с тем, по его мнению, аграриям не нужно распылять 
свои усилия на продвижение всех тысяч сортов, за-
регистрированных в реестре. Важно сосредоточить-
ся только на тех, которые показывают наилучшие 
результаты. меньше сортов — меньше себестои-
мость производства, считает эксперт.

Вопросом развития селекции озадачены крае-
вые власти. От его решения, по мнению главы ре-
гиона Вениамина Кондратьева, во многом зависит 
и продовольственная безопасность. «Нам сегодня 
нужен собственный, российский, кубанский семен-
ной фонд. А это, конечно, только наука. Сегодня 

поддержать науку — значит поддержать сегодня 
нашу селекцию, значит поддержать завтрашний 
день. С точки зрения того, что мы будем обеспече-
ны собственными не то что даже семенами, а про-
дуктами питания, которые важны для любого реги-
она, любой страны. Кубань готова стать площадкой 
для перезагрузки российской науки»,— говорит 
губернатор.

Тем более, как отмечают эксперты, сегодня 
большинство отечественных сортов ничуть не усту-
пают по качеству иностранным гибридам. Импорт-
ные семена могут не всегда давать высокий уро-
жай. Ведь при разработке селекционеры учитывают 
определенные погодные условия, которые могут 
просто не совпадать с нашим климатом. Но боль-
ше всего ученых беспокоит генотип зарубежных 
гибридов, особенно если они полностью займут 
семенной рынок.

«мы знаем, какие мы создали сорта, что в ге-
нотипе этого сорта, какой генофонд наших сортов 
и чем мы будем кормить свое население. Если мы 
потеряем свою селекцию и отдадим все на откуп 
иностранцам, то завтра мы не будем знать, какие ге-
нетические конструкции встроили в ту же пшеницу 
или другую культуру. И как это в дальнейшем ска-
жется на здоровье населения нашей страны»,— от-
мечает завотделом Краснодарского НИИ сельского 
хозяйства имени лукьяненко людмила беспалова.

Толчок развитию семеноводства в крае, по 
мнению местных властей, дала и новая програм-
ма господдержки семеноводства. За пять лет ее 
существования свою базу селекции смогли модер-
низировать больше полусотни семеноводческих 
хозяйств. Уже сегодня специалисты говорят об 
успешности программы в отношении производства 
семян — семенные хозяйства выращивают свои 
сорта сахарной свеклы и получают довольно боль-
шой объем сева отечественных семян кукурузы, 
подсолнечника и сои. Но есть опасение, что все это 
может остаться невостребованным, если не пере-
нять опыт иностранных коллег. В данном случае 
речь идет о маркетинге. Выгодные условия, акции 
и хороший пиар — то, чего сегодня кубанское се-
меноводство еще лишено.

«Сегодня основная задача для нас — макси-
мально продвинуть семена кубанских производите-
лей, нашей отечественной селекции. Это в первую 
очередь маркетинговые составляющие. Сегодня 
иностранные компании, которые торгуют, большое 
количество средств выделяют на то, чтобы про-
двигать свой товар. К сожалению, наши компании, 
которые производят, только становятся на этот 
путь»,— отмечал ранее заместитель губернатора 
Краснодарского края Андрей Коробка.
на развитие отрасли семеноводства в 
Краснодарском крае в 2021 году из феде-
рального и краевого бюджетов выделят 
181 млн руб. n

В 2020 годУ СиСтема работы 
отеЧеСтВенной СелеКции 
и СеменоВодСтВа была 
Кардинально обноВлена. 
СейЧаС рУКоВодители 
территорий отВеЧают 
За то, Чтобы обеСПеЧиВать 
роСт доли отеЧеСтВенных 
Семян минимУм По 5% 
В год на Протяжении Пяти 
ближайших лет. С ними 
отВетСтВенноСть раЗделили 
и рУКоВодители нии, 
В КонтраКтах С Которыми, 
Помимо ПриВыЧных СоЗдания 
Сорта или гибрида и его 
региСтрации, ПроПиСана 
обяЗанноСть ПродВижения 
на рыноК Этих СортоВ 
и гибридоВ

Семенами отечеСтвенной Селекции в крае 

заСеваетСя порядка 100% площадей озимых 

и яровых зерновых культур
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В ЗдороВом деле 
Пандемия КоронаВирУСа транСформироВала ПраКтиЧеСКи ВСе Сферы жиЗни, 
не иСКлюЧение — рыноК ЧаСтной медицины. По итогам ПерВого года ЭПидемии 
COVID-19 неКоторые КоммерЧеСКие медицинСКие органиЗации КраСнодарСКого 
Края УлУЧшили финанСоВые ПоКаЗатели, Внедрили ноВые УСлУги 
и инВеСтироВали В отКрытие ноВых леЧебных центроВ. оПроС рУКоВодителей 
КрУПных ЧаСтных медУЧреждений КУбани ПоКаЗал, Что В 2021 годУ 
КлиниКи фиКСирУют УВелиЧение трафиКа и ПоВышенный СПроС на Платные 
медицинСКие УСлУги. оСноВными драйВерами Стали инСтрУментальная 
и лабораторная диагноСтиКа, а таКже диСтанционные СерВиСы. НАТАлья РЕШЕТНяК 

По данным министерства здравоохранения Кубани, 
в регионе работают 236 государственных бюджет-
ных, казенных и автономных учреждений здравоох-
ранения. Общее количество частных клиник оценить 
сложно. По данным сервиса «Продокторов», в од-
ном только Краснодаре насчитывается 958 частных 
медицинских клиник разного профиля (без учета 
косметологий), 444 из них — стоматологии, 113 — 
многопрофильные центры и 90 — лаборатории. В 
Новороссийске работают 202 коммерческих лечеб-
ных учреждения, в Сочи — 376.

По данным Краснодарстата, с 2020 по 2021 год 
количество организаций здравоохранения и со-
циальных услуг в крае увеличилось с 3183 до 
3410. Оборот этих организаций за девять месяцев 
2021 года составил 109,8 млрд руб., что на 131% 

больше по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. Объем платных медицинских услуг 
составил 24,4 млрд руб., что на 129% больше по 
сравнению с тем же периодом прошлого года.

Прибыль ПодроСла По итогам 
2020 года ряд частных лечебных учреждений Крас-
нодарского края продемонстрировали рост чистой 
прибыли. Улучшить финансовый результат смогли 
многопрофильные центры, стоматологические 
клиники и лаборатории. В то же время некоторые 
узкоспециализированные медицинские центры 
показали падение доходов. 

Согласно данным «СПАРК-Интерфакс», чи-
стая прибыль ООО «Клиника Екатерининская» 
составила 556,9 млн руб. против 300,3 млн руб. в 

2019 году. ООО «Клинико-диагностический центр 
"Клиницист Плюс"» за год увеличило прибыль поч-
ти в два раза — с 1,2 млн руб. до 2,2 млн руб. При-
быль лечебно-диагностического центра «Клиника 
Солнечная» выросла с 37,8 млн до 95,2 млн руб.

Отрицательную динамику продемонстрировали 
глазные клиники. К примеру, прибыль офтальмоло-
гической клиники «Ирис» сократилась до 2,6 млн 
руб. (в 2019 году она составляла 3,5 млн руб.). 
Краснодарская клиника «Три-З» (на улице Крас-
ных Партизан) по итогам 2020 года понесла чистый 
убыток 13,2 млн руб. против прибыли 55 млн руб. 
в 2019 году. Убыточным в 2020 году, как и на про-
тяжении последних пяти лет, оказалось ООО «Оф-
тальмологическая клиника ХККЗллГб "Радуга-
плюс"» (–2,7 млн руб.). 

Рекордно улучшили свои финансовые резуль-
таты лаборатории региона. Так, выручка компании 
«Сл медикалгруп» (включает сеть медицинских 
лабораторий cl) достигла 325 млн руб. (1,1 млн 
руб. годом ранее). лаборатория «Смлаб» показала 
чистую прибыль 55 млн руб. против 434 тыс. руб. в 
2019 году. Прибыль ООО «ПцР Индустрия» («Ев-
ропейские лаборатории») увеличилась с 1 тыс. руб. 
до 329 тыс. руб. Федеральные лаборатории, такие 
как «Хеликс», «Гемотест» и другие, также отмеча-
ют рост выручки среди франчайзи.

Несмотря на то что стоматологическая практика 
вошла в список наиболее пострадавших от корона-
вируса отраслей, на услуги стоматологов в Красно-
дарском крае наблюдался устойчивый спрос — вы-
ручка у большинства зубных клиник увеличилась. 
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Так, ООО «Стоматологическая клиника» в Новорос-
сийске увеличило в 2020 году прибыль с 3 млн руб. 
до 4,2 млн руб. Прибыль стоматологии «Интан-Н» 
выросла почти в три раза, с 1,3 млн руб. до 3,2 млн 
руб. Краснодарская стоматология mEdIssA ArT за-
работала в 2020 году 6,8 млн руб. против 360 тыс. 
руб. убытка в 2019 году. 

В Помощь гоСУдарСтВУ Отрасле-
вые игроки и эксперты сходятся во мнении, что 
частный медицинской сектор быстро справился с 
потрясением, вызванным пандемией covId-19. 
Сейчас отрасль перешла от принятия экстренных 
мер в ответ на пандемию коронавируса к реформи-
рованию и внедрению новых услуг. 

«Спустя год после начала пандемии, в апре-
ле 2021 года, Клиника Екатерининская открыла 
центр реабилитации полного цикла площадью бо-
лее 3,5 тыс. кв. м для пациентов после инсульта и 
инфаркта, заболеваний органов дыхания, опорно-
двигательного аппарата, пищеварительной и других 
систем организма»,— рассказали “Ъ-Экономика 
региона” в пресс-службе Клиники Екатерининской. 

Если сравнить первый квартал 2020 года с 
первым кварталом 2021 года, то в клинике наблю-
дают рост консультативного приема на уровне 15%. 
На 18% вырос объем инструментальной диагности-
ки (КТ, мРТ, УЗИ). «В последние месяцы эта тен-
денция сохраняется — пандемия научила людей 
внимательнее относиться к собственному здоровью 
и выбирать лечение под наблюдением врача вместо 
самолечения, как это зачастую бывало раньше»,— 
отмечают в Клинике Екатерининской.

По мнению представителя медицинской органи-
зации, с появлением в жизни covId-19 в несколько 
раз возросла нагрузка не только на специалистов, 
но и на медицинское оборудование. И частная меди-
цина в этом контексте стала главным помощником 
государственной. «Коммерческие краснодарские 
медицинские учреждения помогают разгрузить 
очереди в государственных поликлиниках, которые 
не справляются с постоянным увеличением паци-
ентопотока. Наша сеть клиник находится в тесном 
партнерском взаимодействии с государственным 
сектором и интегрирована в систему ОмС»,— от-
мечают в пресс-службе Клиники Екатерининской.

«Наша клиника узкоспециализированная, мы 
оказываем услуги в области диагностики, лече-

ния онкологических заболеваний, в том числе 
на поздних стадиях,— рассказала “Ъ-Экономика 
региона” директор департамента по стратеги-
ческому развитию федеральной сети клиник 
экспертной онкологии "Евроонко" Елена Калмы-
кова.— Однако в период пандемии количество 
обращений в "Евроонко" увеличилось. Особенно 
ощутимо это было весной прошлого года, когда 
в нашу клинику стали обращаться пациенты, чье 
лечение в зарубежных онкологических центрах 
прервалось из-за того, что эти страны закры-
ли свои границы в связи с распространением 
covId-19. За три месяца карантина количество 
таких пациентов увеличилось у нас на четверть. 
В том числе это были пациенты государственных 
и частных клиник, закрывших свои отделения 
из-за пандемии. Все пациенты убедились, что 
лечение в "Евроонко" проходит в соответствии с 
актуальными международными протоколами и 
теми же оригинальными препаратами, что и за 
рубежом. многие пациенты продолжили лечение 
в нашей клинике».

C ПояВлением В жиЗни 
COVID-19 В неСКольКо раЗ 
ВоЗроСла нагрУЗКа не тольКо 
на СПециалиСтоВ, но и на 
медицинСКое оборУдоВание. 
и ЧаСтная медицина В 
Этом КонтеКСте Стала 
глаВным ПомощниКом 
гоСУдарСтВенной

По ее словам, к самым востребованным ус-
лугам относится услуга обследования родинок на 
аппарате fotofinder, поскольку рак кожи лидирует 
в структуре онкологических заболеваний в Красно-
дарском крае.

Генеральный директор стоматологической кли-
ники ABc clinic Артем москвин говорит, что самой 
востребованной услугой в стоматологии во все вре-
мена было и остается лечение кариеса: «Статистика 
ВОЗ говорит о том, что кариес есть у 99% населения 
земного шара, поэтому ответ на этот вопрос всегда 
один. Наша клиника не исключение — лечение ка-
риеса и его последствий является самой популяр-
ной услугой».

лидеры СПроСа Основным драйвером 
развития рынка коммерческой медицины, по 
мнению аналитиков группы «Деловой профиль», 
является сетевая лабораторная диагностика. 
Пандемия подстегнула развитие медицинских 
лабораторий по франшизе. 

По данным “Ъ”, за январь—август 2021 года 
число запросов со стороны франчайзи по развитию 
медлабораторий под брендом «Инвитро» увели-
чилось вдвое год к году. В «Хеликс», по словам 
заместителя гендиректора лабораторной службы 
сети Дарьи Горякиной, произошел двукратный 
рост числа заявок на франшизу. В сети «Ситилаб» 
также подтвердили, что популярность партнерских 
программ существенно возросла.

Дарья Горякина рассказала "Ъ-Экономика реги-
она", что в 2020 году за счет роста спроса на ПцР-
тесты существенно вырос объем рынка лаборатор-
ной диагностики. Крупные федеральные игроки 
закрепили свое лидерство, быстро включившись 
в диагностику covId-19. «"Хеликс" стал первой 
частной лабораторией, которая начала выполнять 
ПцР-исследования на covId-19 и количественные 
и качественные тесты на антитела к коронавиру-
су»,— говорит госпожа Горякина. 

По ее словам, пандемия сыграла еще одну 
важную роль: она дала колоссальный импульс для 
технологического развития отрасли. У лабораторий 
появилась возможность протестировать альтер-
нативные форматы взаимодействия с клиентом. 
Популярными во время пандемии стали дистанци-
онные сервисы, так как минимизация контактов в 
2020 году стала одним из главных условий оказа-
ния услуг: «"Хеликс" вовремя подхватил этот тренд 
и усилил уже существующую мобильную службу 
(выезд медицинской бригады на дом). В 2020 году 
спрос на услуги мобильной службы вырос на 45% в 
сравнении с 2019 годом, а за 10 месяцев 2021 года 
количество вызовов на дом увеличилось еще на 
10% по отношению к такому же периоду в прошлом 
году». 

быстро включиться в новые реалии рынка и 
разработать новые дистанционные сервисы, по 
мнению Дарьи Горякиной, смогли компании, у 
которых есть сильная IT-инфраструктура: «"Хе-
ликс" всегда придавал огромное значение IT-
направлению, и именно поэтому мы оказались мак-
симально готовыми к оперативному запуску новых 

технологических решений, которые потребовались 
клиентам во время пандемии». 

С начала 2021 года в «Хеликс» наблюдают 
стабильный рост спроса на исследования, причем 
не только на ПцР-тесты и анализы на антитела к 
covId-19, но и на базовые исследования, такие как 
клинический и биохимический анализы крови. 

В топ-5 исследований по количеству заказов в 
2021 году вошли ПцР-тесты на covId-19, количе-
ственный анализ на антитела IgG к covId-19, кли-
нический анализ крови, общий анализ мочи. «Если 
в 2020 году наибольшей популярностью пользова-
лись ПцР-тесты на covId-19, то в 2021 существен-
ную долю в выручке компании составляют и тесты 
на антитела к коронавирусу»,— уточняет Дарья 
Горякина. 

Самыми востребованными анализами из рутин-
ной линейки исследований являются общий анализ 
крови, мочи, исследование на тиреотропный гормон 
(основной регулятор функции щитовидной железы) 
и определение концентрации глюкозы в плазме. 

Что касается прогноза на следующий год, то 
Дарья Горякина полагает, что высокий спрос на 
ПцР-тесты и тесты на антитела к covId-19 будет 
сохраняться: «Но надо сказать, что спрос растет не 
только на ковидные исследования, но и на рутин-
ные анализы, позволяющие оценить общую картину 
здоровья, а также диагностировать многие заболе-
вания и контролировать их течение. Например, по 
традиционному доковидному каталогу выручка "Хе-
ликс" за 2020 год выросла на 38% по отношению к 
2019 году».

ВиртУальная Помощь В самом 
начале пандемии медицинские организации были 
вынуждены незамедлительно прекратить оказание 
большей части очных несрочных услуг, что при-
вело к быстрому росту популярности виртуальной 
медицины. После первого скачка весной 2020 года 
частота оказания виртуальных (дистанционных) 
медицинских услуг немного пошла на спад. Однако 
уровень использования виртуальных услуг по-
прежнему существенно выше, чем до пандемии. 
Действия инвесторов и участников рынка, а также 
мнение потребителей указывают на то, что спрос 
на виртуальную медицину останется высоким и 
после масштабной вакцинации против covId-19, 
говорится в докладе pwc. 

Дарья Горякина также говорит, что в 2020 году 
стали популярны дистанционные сервисы, такие 
как телемедицина, медицинские услуги на дому, 
формат бесконтактного тестирования. Они про-
должают быть востребованными у клиентов и в 
текущем году. «Количество заказов через сервис 
"Сдайнакоронавирус.рф" в Краснодарском крае за 
третий квартал 2021 года по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года выросло на 20%»,— 
говорит заместитель генерального директора лабо-
раторной службы «Хеликс». 

Еще один тренд, по ее словам,— популяриза-
ция услуг на дому. Во время пандемии клиенты рас-
пробовали удобство оказания услуг лабораторной 
диагностики на дому, и после окончания режима 
самоизоляции этот паттерн поведения закрепился. 

«Также мы видим, что наметился тренд на 
увеличение значимости заботы о здоровье и, как 
следствие, увеличились объемы превентивной диа-
гностики. Это связано с тем, что пандемия научила 
россиян внимательнее относиться к своему здоро-
вью и чаще обращаться за медицинской помощью, 
по возможности заблаговременно»,— заключает 
госпожа Горякина. n
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Имеются протИвопоказанИя, необходИма консультацИя спецИалИста

В 2020 году в Краснодарском крае поя-
вилась возможность сдать тест на коро-
навирус на дому. Сначала сервис Сдай-
накоронавирус.рф появился только 
в Краснодаре, в феврале 2021 года под-
ключился Новороссийск, далее — Сочи 
и Анапа. Всего проект представлен 
в 34 городах России. 

За последние шесть месяцев текуще-
го года количество заказов через сер-
вис Сдайнакоронавирус.рф по Красно-
дару и Краснодарскому краю выросло 
на 20%. Увеличивается и доля заказов 
на бесконтактное тестирование в об-
щем объеме анализов на выявление ко-
ронавируса. Всего за 2021 год доля за-
казов на ПЦР-тесты на COVID-19 на 
дому, то есть через сервис Сдайнако-
ронавирус.рф, составила 14% от обще-
го объема ПЦР-тестов на COVID-19, 
выполненных лабораторной службой 
«Хеликс». 

Востребованность формата бес-
контактного тестирования объясня-
ется его удобством и безопасностью 
в условиях пандемии коронавируса. 
Впрочем, с появлением в нашей жиз-
ни COVID-19 потребительский спрос 
в целом сдвинулся в сторону дистан-
ционных форматов. В ответ на этот за-
прос Лабораторная служба «Хеликс» 
постоянно совершенствует клиент-
ский сервис и делает его максималь-
но быстрым, удобным и качественным.

Сегодня сервисом Сдайнакорона-
вирус.рф пользуются все категории 

клиентов: от студентов до пенсионе-
ров. Заметна доля семейных женщин 
в возрасте 32–40 лет, которые являются 
свое образными «домашними менедже-
рами» и следят за состоянием здоровья 
детей, мужа, родителей, бабушек и де-
душек. Для них важно иметь возмож-
ность сдавать анализы в комфортных 
условиях, без очередей, выбирая удоб-
ное время, а также возможность макси-
мально быстро получить результат. Все 
это может предложить сервис Сдайна-
коронавирус.рф. 

Бесконтактное тестирование на 
COVID-19 становится особенно акту-
альным во время очередного вспле-
ска заболеваемости новой корона-
вирусной инфекцией. Статистика 
заболеваемости бьет рекорды, поэто-
му важно оперативно выявить наличие 
вируса в организме, оградить окружа-
ющих от возможного инфицирова-
ния и своевременно начать лечение. 
Тестирование на дому методом са-
мовзятия как нельзя лучше подходит  
для этого. 

Для оформления заказа на сайте 
Сдайнакоронавирус.рф необходимо 
указать свои данные, выбрать удобную 
дату и время и произвести оплату он-
лайн. Курьер доставит к входной две-
ри набор для самостоятельного взятия 
биоматериала. Далее клиенту необхо-
димо выполнить взятие мазка из рото-
глотки и носоглотки и передать запеча-
танный пакет с биоматериалом курьеру, 

который доставит его в лабораторию 
«Хеликс» для выполнения исследова-
ния. Результат приходит на электрон-
ную почту. Помимо курьерской до-
ставки, есть возможность самовывоза. 
Клиент оформляет заказ на сайте Сдай-
накоронавирус.рф, после чего забирает 
набор для самостоятельного тестирова-
ния в одном из центров «Хеликс» и воз-
вращает после выполнения анализа. 

В набор для самовзятия биоматери-
ала входят: одноразовый шпатель, пер-
чатки, два зонда с ватными тампонами, 
стерильная пробирка и фотоинструк-
ция с подробным описанием манипуля-
ций. Кроме того, к набору прилагаются 
договор в двух экземплярах и штрихкод 
с номером образца, который необходи-
мо приклеить на пробирку. 

Достоверность и надежность бескон-
тактного тестирования на COVID-19 на 
дому без участия медицинского персо-
нала доказана рядом исследований. 

Метод был одобрен Роспотребнад-
зором и Минздравом РФ. Кроме того, 

проведенное лабораторной службой 
«Хеликс» тестирование на фокус-груп-
пе доказало, что такой способ тестиро-
вания гарантирует столь же точный ре-
зультат, как при участии медицинского 
работника. Результаты исследования 
опубликованы в научном журнале.

Лабораторная служба «Хеликс» при-
меняет тест-системы, предусматриваю-
щие контроль самостоятельного взятия 
биоматериала: в случае если биомате-
риала в пробе недостаточно, система 
сообщит об этом и исследование таких 
образцов проводиться не будет, а кли-
енту рекомендуют повторить проце-
дуру. Однако на практике доля отмен 
анализов из-за недостаточности био-
материала составляет 0,25% от общего 
количества поступающих образцов.

Метод самовзятия давно исполь-
зуется в лабораторной диагностике 
по всему миру, к примеру для проведе-
ния генетических тестов. В России та-
кой формат также становится все более 
популярным.

СдайнакоронавируС.рф — сервис бесконтактной 
сдачи теста на COVID-19 на дому без участия 
медицинского персонала (методом самовзятия). 
С помощью сервиса можно сдать стандартный 
ПЦР-тест на COVID-19 (срок выполнения — до двух 
суток), специальные ПЦР-тесты для путешественников, 
а также срочный тест на антиген возбудителя COVID-19. 
Последний анализ не уступает по показателям 
чувствительности и специфичности ПЦР-тесту, однако 
выполняется быстрее — за 6 или 12 часов (действителен 
для въезда в Турцию).

Сам себе ПЦР
В Краснодарском крае растет 
спрос на бесконтактные 
анализы на выявление 
коронавируса
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Высокое качество медицинских услуг, дели-
катный подход к пациентам и развитие высо-
котехнологичной базы —  по  такому принци-
пу уже 10 лет работает одна из  крупнейших 
в  ЮФО специализированных клиник ре-
продуктивного здоровья OXY-center (входит 
в  холдинг CL  Medical Group). Итогом такой 
работы стало создание собственного генети-
ческого центра, почти двукратное увеличе-
ние успешности программ ЭКО и появление 
на свет более 2,5 тыс. детей.

Коммерческий директор CL Medical Group 
Наталья Старыгина рассказала об  основ-
ных этапах развития клиники, достижениях 
и планах на будущее.

— Наталья Александровна, репродуктивная 
медицина —  достаточно молодое направле-
ние медицинской науки. Почему было реше-
но открыть OXY-center?
— Стратегия и  отличительная особенность 
нашего холдинга во  главе с  идейным вдох-
новителем Феликсом Гамзаевым —  вклады-
вать ресурсы, в том числе интеллектуальные, 
финансовые и  душевные, в  те  направле-
ния, в которых мы можем быть если 
не  первыми, то  в  числе первых. 
И я, как коммерсант, считаю это очень 
смелой и верной позицией: кто пер-
вый начинает, уходит далеко вперед.

— Успех пришел сразу?
— Здесь важно уточнить, о  каком 
успехе мы говорим: о коммерческом 
или об  эффективности программ 
ЭКО? Сразу скажу, никогда OXY-center 
не рассматривался как проект для зарабаты-
вания денег. Все 10 лет собственник инвести-
ровал 100% прибыли в развитие —  в персо-
нал, оборудование, технологии. Все средства, 
которые зарабатывал центр, возвращались 
обратно в центр.

Что касается эффективности программ 
ЭКО, на момент открытия клиники в 2011 году 
репродуктология в  крае была  чем-то непо-
нятным для пациентов, и  ожидать голово-
кружительных результатов не  приходилось. 
Если сравнивать технологическую базу OXY-
center тогда и  сейчас —  это два совершенно 
разных уровня. За  10 лет репродуктология 
сильно шагнула вперед.

— Сегодня об OXY-center говорят как о цен-
тре новых уникальных медицинских техно-
логий. Какими достижениями вы особенно 
гордитесь?
— Безусловно, технологической базой центра 
и  собственными генетическими исследова-
ниями. За спиной OXY-center стоит мощней-
ший лабораторный гигант «CL-медицинские 
лаборатории». Это и позволяет нам идти впе-
ред семимильными шагами и достигать таких 
головокружительных успехов.

Обратимся к  цифрам. Мировая стати-
стика говорит о  том, что процент успешных 

программ ЭКО составляет 32–40%. Задумай-
тесь —  у  60% женщин попытки ЭКО неудач-
ные. Мало того, что это финансово затратно, 
для женщины это тяжелое психоэмоциональ-
ное потрясение.

Когда лаборатория CL приняла решение 
развивать генетические исследования, пер-
вым делом они были внедрены в OXY-center. 
После введения в  протокол обязательного 
генетического обследования супружеской 
пары и  эмбрионов методом ПГТ-А успеш-
ность программ с 40% (в 2019 году) взлетела 
до 67%, а в июне 2021 составила 82%. Только 
представьте! Да,  пока это статистика только 
одного месяца, но  она доказывает, что это  
возможно.

Сегодня OXY-center —  единственная кли-
ника в  ЮФО, у  которой есть собственные 
генетические исследования на  базе ла-
боратории CL. Это важное конкурентное 
преимущество. Поясню почему. Биологи-
ческий материал уже через час доставля-
ется в  лабораторию, его не  перевозят воз-
душным транспортом, что не  позволяет  
ему деградировать.

— Сколько детей появилось на свет благода-
ря OXY-center?
— По известной нам статистике —  более  
2,5 тыс. Но  цифра больше. Дело в  том, 
что не  все женщины сообщают о  рождении 
ребенка, предпочитая сохранить в  тайне 
программу ЭКО. И это их право.

В  любом случае за  каждой циф-
рой стоит чудо. Когда я  пришла работать 
в  клинику, я  пришла к  выводу, что врач-
репродуктолог —  это помощник Бога, как бы 
пафосно это ни звучало. Я вижу переполнен-
ные счастьем и благодарностью лица новых 
родителей, и  к  этому привыкнуть нельзя —  
это всегда очень трепетно. Когда мы пригла-
шаем на день рождения клиники наших па-
циентов —  слезы счастья льются рекой. Это 
очень эмоциональный момент.

— За 10 лет команда OXY-center не  только 
радовалась победам, но  и  сталкивалась 
с трудностями. К примеру, испытанием стала 
пандемия коронавируса. Как вы научились 
справляться с  кризисами без потери каче-
ства и приумножая доверие пациентов?
— Да, во  время первой волны пандемии 
было непросто. Это стало испытанием и для 
сотрудников, и  для пациентов. Пациенто-
поток сильно снизился, но  клиника дея-

тельность не  приостановила, 
ни  один сотрудник не  уво-
лился из  команды. К аких-то 
пациентов мы сами снимали 
с  протоколов из-за угрозы 
здоровью мамы или будущему 
малышу, некоторые пациен-
ты сами принимали решение 
отложить программу. Сей-
час ситуация выровнялась, 
мы приспособились к  реали-
ям, и  пациенты тоже больше 
не  хотят откладывать важные 
решения. Более того, с  изме-
нением подхода к  решению 
проблемы пациентов, с введе-
нием генетических исследова-
ний поток пациентов заметно 
увеличился. Сегодня люди вкладываются 
в  главное —  здоровье и  детей! Мы сильно 
расширили географию. Теперь в OXY-center 
обращаются не  только жители ЮФО и  ре-
спублик Северного Кавказа, но  и  средней 
полосы России —  Белгородской, Липецкой 
областей, а также Дальнего Востока. Весной 

в клинику обратилась пара из Гер-
мании. К  слову, запросы из-за ру-
бежа поступают все чаще и чаще.

— Опишите три главных принципа 
работы OXY-center?
— Во-первых, это высокое каче-
ство медицинских услуг. Это и  про 
врачебный и  сестринский состав, 
который я  считаю одним из  самых 
профессиональных в  ЮФО. И  про 

новейшее и  уникальное медицинское осна-
щение, в которое собственник вкладывается, 
не считая затрат. Если на рынке появляется 
 какое-то новое оборудование, мы его поку-
паем не раздумывая.

Во-вторых, постоянное внедрение новых 
генетических исследований для повышения 
результативности программ. Для клиники, 
да  и  для медицины в  целом —  это направ-
ление будущего. По  традиции CL  Medical 
Group —  первая в ЮФО, кто занимается этим 
на собственной базе.

И  третье, но  по  значимости не  послед-
нее,—  сервис. Проблема бесплодия очень 
тяжелая эмоционально и  при этом интим-
ная, а в некоторых социумах она еще и по-
рицаемая. Поэтому я  глубоко убеждена, 
что включенность персонала любого уров-
ня, его деликатность и высочайший уровень 
сервиса —  главнейший принцип работы 
клиники репродукции. В OXY-center за каж-
дой парой закрепляется персональный 
сервис- менеджер, который сопровождает 
ее на  всех этапах лечения и  готов помочь 
в  любое время и  по  любому вопросу. Это 
очень важно.

— Сегодня у  OXY-center есть признание па-
циентов, награды, великолепное техниче-

ское оснащение и  профессиональный кол-
лектив. Есть еще к чему стремиться?
— Как говорил персонаж Льюиса Кэролла: 
«Нужно бежать со  всех ног, чтобы только 
оставаться на месте, а чтобы  куда-то попасть, 
надо бежать как минимум вдвое быстрее!» 
Вот и  мы всегда бежим вдвое быстрее, по-
тому что стандартная цель клиник репродук-
ции —  получить беременность, цель нашей 
клиники —  получить ребенка! Именно поэто-
му врачи OXY-center постоянно развиваются, 
проходят обучение, участвуют в  междуна-
родных конференциях, защищают диссерта-
ции. По этой же причине мы первые в крае 
развиваем собственный генетический центр. 
Именно поэтому у нас всегда новейшее обо-
рудование.

Наша главная цель —  достижение макси-
мальной успешности программ ЭКО и  дове-
дения женщины до успешных родов. Сейчас 
этот показатель находится на  уровне 67%, 
но замахнемся и на 90%. Я абсолютно увере-
на, нам это по силам.

В  перспективе, я  в  это верю, OXY-center 
станет научной базой и будет не просто при-
менять все методики, которые используются 
в репродукции, но и принимать участие в их 
разработке. Для этого есть все предпосылки: 
успешная клиническая практика, научная ге-
нетическая база и  оборудование, но  самое 
главное —  очень грамотные специалисты.

г. Краснодар
ул. Красных Партизан 555

8 (800) 500-44-55

«Стандартная цель клиник 
репродукции —  получить 
беременность, цель нашей 
клиники —  получить ребенка»
OXY-center отмечает 10-летний юбилей

«�Сегодня�OXY-center —  
единственная�клиника�в ЮФО,�
у которой�есть�собственные�
генетические�исследования�
на базе�лаборатории�CL»

Имеются протИвопоказанИя, необходИма консультацИя спецИалИста
oxy-center.ru
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Концерты «Би-2», Валерия Меладзе, комедия в исполнении 
«Квартет И», высокая кухня от бренд-шефа Ильи Захарова. 
Главный навык лидера: оказаться в нужное время в нужном 
месте. Пусть даже, а точнее —  тем более! —  если речь 
идет про Новый год. Чтобы не пропустить яркие события, 
сделали подробный гид по новогодним мероприятиям 
в игорной зоне «Красная Поляна»

Магия 2022 года заключается еще и в том, что 5 ян-
варя игорная зона «Красная Поляна» отмечает 
свое пятилетие. И конечно, в честь этого события 
с космическим масштабом пройдут все события. 
Будьте готовы удивляться с 1 по 9 января!

31 декабря

еСли оливье, 
то С камчатСким 
крабом
Можно последовать примеру Деда Мороза и Сне-
гурочки и  забронировать столик в  премиум- 
ресторане Brunello. Праздничный ужин Magic 
Night начнется в 20:00. Давайте проверим —  под-
ходит ли вам такой старт? Черная икра, устрицы, 
оливье с камчатским крабом под тонким арома-
том трюфеля и бокальчик игристого. Продолже-
ние —  авторская кухня знаменитого бренд-шефа 
Ильи Захарова. Звезда кулинарных шоу «Белый 
китель» и «Адская кухня» лично будет презенто-
вать свои шедевры. Удивительная по-
дача, яркие сочетания, утонченные 
вкусы —  волшебство за  каждым 
столиком более чем реально.

Магию высокой кухни до-
полнит шоу «Лучшие иллюзии со-
временности». На  ваших глазах про-
изойдет интерактивное представление. 
Филигранная ловкость рук иллюзионистов 
бросает вызов всем законам природы: сложные 
фокусы, достойные восхищения. А  музыкаль-
ное настроение до самых высоких нот поднимет 
кавер- группа «Ив Набиев & МенХаузен» с чару-

ющим вокалом Марианы 
Фабио. Единственное, 
за  что переживают 
организаторы,—  
успеете  ли вы за-
бронировать столик?

Есть и  второй спо-
соб провести Новогоднюю 
ночь в  «Казино Сочи» зажи-
гательно, но  гораздо «скром-
нее» —  посмотреть бесплатный 
концерт на главной сцене. Что будет? 
Живая музыка и фееричное шоу.

1–2 января

опохмел Party —   
концерты группы 
«биртман» и Ekibaztuz

Заранее определиться, что делать в  пер-
вые дни Нового года,—  стратегически 

важное решение для настроения 
всей компании. На  1 января 

в игорной зоне «Красная По-
ляна» предлагают сходить 

на  Опохмел Party в  «Казино 
Сочи». Название тематической 

вечеринки говорит само за  себя. 
А если вы еще и слушаете группу «Бир-

тман», то  уже точно знаете —  это будет 
чрезмерно оригинальное восстановление 

после веселой Новогодней ночи. На  каждом 
концерте «Биртман» происходит нечто такое, 
что лучше увидеть и услышать самому. Недаром 

это одна из  главных музы-
кальных сенсаций: бьет 

рекорды по  скачивани-
ям плейлистов.

А что делать 2 ян-
варя? На сцене «Ка-

зино Сочи» —  группа 
Ekibaztuz. Российская рок-

группа из Санкт- Петербурга, 
созданная актером и режиссером 

Александром Устюговым, выйдет 
на главную сцену «Казино Сочи». Поку-

пать билет не нужно, так как вход свобод-
ный. Можно совместить приятные события 

с полезным.

3 января

«квартет и»  
в театре  
«в игре»
Смеяться до коликов в живо-
те —  это так приятно! Тем более 
от шуток творческой группы «Квар-
тет И». Леонид Барац, Александр Демидов, Ка-
миль Ларин и  Ростислав Хаит представят спек-
такль «Квартирник» в театре «В игре». Кстати, это 
единственный театр в горах Сочи. Еще одна осо-
бенность локации —  зрительный зал располо-
жен к сцене очень близко. И если вы не один раз 
пересматривали фильмы «День радио», «О чем 
говорят мужчины», «День выборов», то  значит, 
выступление мастеров разговорной комедии 
понравится вам и в живом исполнении. Недаром 
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как провести  
Новый год
в игорной зоне  
«Красная Поляна»

В новогодние каникулы  в игорной зоне  
«Красная Поляна»  мероприятия пройдут в трех заведениях: «Казино Сочи»,  казино «Бумеранг»  и зал «Бонус Slots».  Ждем Вас!

«Квартет И» —  
одна из  лучших 
сатирических групп 
России.

5–8 января

концерты «би‑2», 
валерий меладзе
«Би-2» выступят 5 января на спор тивно- развле-
кательной площадке RED ARENA. Легендарная 
рок-группа, на  концерте которой у  вас скорее 
всего охрипнет голос и резко повысится уровень 
эндорфинов. Да, будет настолько вдохновенно! 
Полет фантазии в  текстах, музыке и  исполне-
нии —  Лева и Шура гениальны и неподражаемы 
абсолютно во всем. Хиты «Би-2» любят и знают 
миллионы. Какие могут быть компромиссы, если 

хочется? Ре-
комендация —  

покупать билеты 
заранее. 7 января 

в  RED ARENA пройдет 
концерт Валерия Мелад-

зе. Один из  лучших сцена-
риев, чтобы зарядить свое 
настроение на весь 2022 год. 
Харизма, талант и  энергия 
удивительно сочетаются 
с романтикой и лирикой. «Сво-
бода или сладкий плен» —  
а  зачем выбирать? Будут 
доступны все грани чувств.

Пять лет «Казино Сочи» ис-
полняется 5 января. Даже звучит 
магически! В этот день пройдет «Но-
вый поворот» и, конечно,—  празднич-
ная программа. В новогодние праздники 
случаются не только дни рождения, чудеса, 
но и улыбается Фортуна.

С 1 по 9 января

розыгрыши 
и развлекательная 
программа в казино 
«бумеранг»
В  новогодние праздники каждый гость авто-
матически становится участником розыгры-
ша, получая билет на  входе казино «Буме-
ранг». Вторая приятная новость с  приставкой 
«каждый день» —  зажигательные выступления 

кавер- групп и  трибьют- 
проектов. Живая музыка 

создает праздничное 
настроение для побед.
Особое внимание стоит 

обратить на 4 января —  День 
рождения казино «Бумеранг». 

В  честь праздника пройдут меро-
приятие — концерт группы «НЕПАРА» 

для любимых гостей. Александр Шоу вы-
ступает с новым составом группы, но зна-

комые хиты «Другая семья», «Плачь и смотри» 
будут обязательно! И особенно ярко в новогод-
ние каникулы пройдет «Пятничный BOOM».



Снег, лыжи и шамПанСКое
лУЧшие меСта для ВСтреЧи глаВного ПраЗдниКа

туризм

тУриЗм

моСтоВСКий район знаменит своими термами. Вода 
поднимается с глубины до 2,6 тыс. метров и достигает темпе-
ратуры более 80 градусов. На территории района расположены 
комфортные базы отдыха с термальными бассейнами, которые 
работают круглый год. большое число отдыхающих приезжает 
зимой, чтобы искупаться в теплой минеральной воде на фоне 
снежных красот. Здесь вы также можете сходить к водопадам 
на реке, посетить горные пещеры, вершины и склоны, погулять 
по лесу. Достопримечательностью мостовского района являет-
ся самое крупное дольменное городище. 

абраУ-дюрСо – одно из самых живописных мест 
в Краснодарском крае. Здесь находится знаменитое кипа-
рисовое озеро, недалеко море, а воздух чист и прохладен. 
После приятной прогулки по набережной нужно обязатель-
но посетить центр винного туризма, пройти с экскурсией 
по старинным подвалам, в которых созревает шампанское (а 
с некоторых пор — еще и сыры). Покататься на яхте можно 
и зимой — на озере Абрау почти никогда не бывает плохой 
погоды. Кроме того, в Абрау-Дюрсо проводятся фееричные 
новогодние шоу.

Знаменитое Плато лаго наКи притягивает 
любителей приключений и активного отдыха. Интересные экс-
курсии, праздничные программы, уютные домики — здесь есть  
все, чтобы отлично провести новогодние каникулы. Вы будете 
лепить снеговиков, играть  в снежки и кататься с горок,  а ката-
ние на собачьих упряжках приведет в восторг даже закоренелых 
циников. А вечером бокал шампанского или пунша у камина — 
это ли не мечта любого горожанина?

меЗмай привлекает гостей живописными видами, водо-
падами, каньонами, многочисленными скалами и, конечно же, 
чистейшим воздухом. Сейчас это популярный круглогодичный 
курорт. Вы просто обязаны сходить на знаменитую Орлиную 
полку — это выступ в 300-метровой горе. Здесь стоит просто 
посидеть, наслаждаясь невероятными видами, открывающи-
мися с высоты птичьего полета. На полке когда-то гнездились 
орлы,  а теперь это место облюбовали горные козлы. Зимы 
в мезмае снежные, поэтому стоит не забыть о санках.

гУамСКое Ущелье является своего рода ботаниче-
ско-геологическим музеем под открытым небом. Оно представ-
ляет собой гигантскую расщелину среди гор с множеством из-
ломов. Внизу, под скалами, змейкой изгибается одноколейная 
железная дорога, обустроенная над горной рекой Курджипса. 
Экскурсионный поезд прокатит вас по ущелью и откроет пейза-
жи невероятной красоты. Зимой ущелье обрастает сосульками, 
которые образуют причудливые узоры на скалах. Поездка на Но-
вый год в Гуамку запомнится вам надолго. 

ПоСелоК КаменномоСтСКий — пре-
красное место для тех, кто не любит сидеть на месте. 
Здесь множество небольших очаровательных гостиниц, 
а самые главные достопримечательности небольшого 
поселка – это Хаджохская теснина и водопады Руфабго. 
Каскады Руфабго считаются небольшими — их высота 
от 5 до 15 метров. Но по красоте они ничуть не уступают 
более высоким водопадам Северного Кавказа. Живопис-
ные каменные чаши и ущелья, обрамленные лесом, при-
дают водопадам ручья Руфабго сказочный вид. Неслож-
ные прогулочные маршруты позволят вам насладиться 
удивительными красотами, чистым горным воздухом 
и сделать на память множество классных фото. А вече-
ром — баня на дровах.

глаВные атрибУты Нового года — это елка, ман-
дарины и, конечно же, снег. Найти его в Краснодарском крае 
не так-то просто, но он точно будет в Красной Поляне. На гор-
нолыжных курортах главный праздник года принято встречать 
с лыжами и горячим глинтвейном. В горном кластере Сочи все 
это присутствует, а фейерверк, запущенный над заснеженными 
вершинами гор, не забудется никогда. 
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